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ПОКОЛЕНИЕ  ПОБЕДИТЕЛЕЙ
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- Вячеслав Анатольевич, иног- Вячеслав Анатольевич, иног- Вячеслав Анатольевич, иног- Вячеслав Анатольевич, иног- Вячеслав Анатольевич, иногда при-да при-да при-да при-да при-
ходится слышать разговоры о том, что су-ходится слышать разговоры о том, что су-ходится слышать разговоры о том, что су-ходится слышать разговоры о том, что су-ходится слышать разговоры о том, что су-
ществует некоторое напряжение с по-ществует некоторое напряжение с по-ществует некоторое напряжение с по-ществует некоторое напряжение с по-ществует некоторое напряжение с по-
ставками «голубого топлива» потребите-ставками «голубого топлива» потребите-ставками «голубого топлива» потребите-ставками «голубого топлива» потребите-ставками «голубого топлива» потребите-
лям. Не булям. Не булям. Не булям. Не булям. Не будем касаться в целом проблемдем касаться в целом проблемдем касаться в целом проблемдем касаться в целом проблемдем касаться в целом проблем
добычи и разработки месторожденийдобычи и разработки месторожденийдобычи и разработки месторожденийдобычи и разработки месторожденийдобычи и разработки месторождений
газа в стране, обратимся к этой теме вгаза в стране, обратимся к этой теме вгаза в стране, обратимся к этой теме вгаза в стране, обратимся к этой теме вгаза в стране, обратимся к этой теме в
контексте интереса конкретного воро-контексте интереса конкретного воро-контексте интереса конкретного воро-контексте интереса конкретного воро-контексте интереса конкретного воро-
нежского потребителя. Действительно,нежского потребителя. Действительно,нежского потребителя. Действительно,нежского потребителя. Действительно,нежского потребителя. Действительно,
объемы поставки газа в область сегодняобъемы поставки газа в область сегодняобъемы поставки газа в область сегодняобъемы поставки газа в область сегодняобъемы поставки газа в область сегодня
не уне уне уне уне удовлетворяют полностью потребите-довлетворяют полностью потребите-довлетворяют полностью потребите-довлетворяют полностью потребите-довлетворяют полностью потребите-
лей газа?лей газа?лей газа?лей газа?лей газа?

- Как руководитель компании, обеспечи-
вающей поставки этого топлива в Воронеж-
скую область, с полной ответственностью
заявляю: подобные разговоры не соответ-
ствуют действительному положению дел.
Картина потребления легко просматривает-
ся на конкретных цифрах. А они таковы.

В 2004 году воронежцам было постав-
лено практически 5 миллиардов кубомет-
ров газа, что вполне соответствует заявкам,
на основе которых формировался наш зап-
рос «Газпрому».

В первом квартале 2005 года поставки
газа также обеспечивались в полном соот-
ветствии с графиком и объемами. Факти-
чески потребители получили 1817,0 млн.
куб. м газа при установленном объеме
1767,4 млн. куб. м, или 102,8 процента.
Кстати, по сравнению с аналогичным пери-
одом 2004 года потребление увеличилось
на 127,0 млн. куб. м газа. К тому же из-за
аномально низкой температуры в феврале-
марте «Воронежрегионгаз» был вынужден до-
полнительно закупить более 22 млн. куб. м топ-
лива у независимых поставщиков, чтобы
обеспечить нормальный режим работы по-
требителей, которые производят тепло.

- Из года в год «Воронежрегионгаз»- Из года в год «Воронежрегионгаз»- Из года в год «Воронежрегионгаз»- Из года в год «Воронежрегионгаз»- Из года в год «Воронежрегионгаз»
увеличивает объемы поставки газа в Во-увеличивает объемы поставки газа в Во-увеличивает объемы поставки газа в Во-увеличивает объемы поставки газа в Во-увеличивает объемы поставки газа в Во-
ронежскую область. Чем вызван ростронежскую область. Чем вызван ростронежскую область. Чем вызван ростронежскую область. Чем вызван ростронежскую область. Чем вызван рост
объемов поставки «голубого топлива»?объемов поставки «голубого топлива»?объемов поставки «голубого топлива»?объемов поставки «голубого топлива»?объемов поставки «голубого топлива»?

- На этот процесс влияют несколько фак-
торов.

 Во-первых, увеличиваются объемы ис-
пользования газа со стороны отдельных по-
требителей, например, промышленных и
сельскохозяйственных предприятий, пред-
приятий переработки и стройиндустрии по
мере роста объемов их собственного про-
изводства и модернизации технологических
процессов.

Во-вторых, с каждым годом растет чис-
ло потребителей. Особенно массово в пос-
ледние годы - за счет населения. Высокими
темпами осуществляется газификация сель-
ских населенных пунктов. Поскольку «Воро-
нежрегионгаз» принимает самое активное
участие в этом масштабном социальном
проекте, проводимом администрацией об-
ласти, уверен, мы будем продолжать увели-
чивать объемы поставки газа.

На этом фоне заметно меняется структу-
ра топливных балансов территорий. Доля
газа растет, мазута и угля – сокращается. В
2004 году в компанию обратилось 691
предприятие всех форм собственности, что-
бы согласовать вопрос использования газа
в качестве топлива. А это уже на 21 процент
больше, чем в 2003 году. Обратившимся
выданы положительные заключения с объе-
мами потребления 87,7 млн. куб. м газа в
год.

- Не ведет ли рост числа потребителей- Не ведет ли рост числа потребителей- Не ведет ли рост числа потребителей- Не ведет ли рост числа потребителей- Не ведет ли рост числа потребителей
к более частому нарушению дисциплинык более частому нарушению дисциплинык более частому нарушению дисциплинык более частому нарушению дисциплинык более частому нарушению дисциплины
гозопотребления?гозопотребления?гозопотребления?гозопотребления?гозопотребления?

- О прямой зависимости я бы не стал го-
ворить. Алгоритм нарушений дисциплины
потребления не всегда можно представить

в виде таблицы со столбцами цифр. Здесь,
скорее, не столько финансово-экономичес-
кая проблема, сколько нравственная. Ха-
рактер нарушений-то разный. Одно дело –
незаконные подключения и врезки, проще
говоря – воровство. Другое –несанкциони-
рованный отбор объемов. Тем не менее ста-
тистика такая у нас имеется.

В прошедшем отопительном сезоне «Во-
ронежрегионгаз» был вынужден применять
меры принудительного ограничения поста-
вок «голубого топлива». Нарушения дисцип-
лины в потреблении газа чаще других допус-
кали, например, МУП «Теплосеть», МУП «Се-
милукское ЖКХ», ОАО «ВАСО», СПК «Воро-
нежский тепличный комбинат», ООО «Фир-
ма «ТЭНЭЛКО», Воронежский вагоноремон-
тный завод им. Тельмана, Воронежский
алюминиевый завод и другие.

- Помимо мер принуждения есть ли в- Помимо мер принуждения есть ли в- Помимо мер принуждения есть ли в- Помимо мер принуждения есть ли в- Помимо мер принуждения есть ли в
арсенале «Воронежрегионгаза» другиеарсенале «Воронежрегионгаза» другиеарсенале «Воронежрегионгаза» другиеарсенале «Воронежрегионгаза» другиеарсенале «Воронежрегионгаза» другие
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циплины газопотребления?циплины газопотребления?циплины газопотребления?циплины газопотребления?циплины газопотребления?

- Практика показывает, одна проблема
вне общего контекста не существует. Успеш-
ная работа в не меньшей степени зависит и
от эффективного контроля, учета расхода
газа и его оплаты. К сожалению, в этом на-
правлении у нас есть трудности. Помимо не-
санкционированного отбора газа приходит-
ся вплотную заниматься заменой устарев-
шей приборной базы узлов учета, устранять
несоответствие монтажа ранее выполнен-
ных узлов учета газа действующим ГОСТам
и нормативной документации по метроло-
гии.

Мы этим активно занимаемся. Есть об-
надеживающие результаты. Локализованы
причины возникновения разбаланса газа.
Режим работы котельных, проверенных в
2003-2005 годах, приведен к требованиям
нормативно-технической документации по
метрологии. Новые объекты газоснабжения
уже на стадии проектирования в обязатель-
ном порядке согласовываются и принима-
ются в эксплуатацию метрологической
службой отдела режимов ООО «Воронежре-
гионгаз».

В 2005 году компания выделяет 2 мил-
лиона рублей на модернизацию узлов уче-
та газа для газораспределительных станций
(ГРС) «Трансгазов». Окажем техническую
помощь теплоснабжающим предприятиям и
котельным Воронежской области, которые
финансируются из средств областного и
местных бюджетов.

- Вячеслав Анатольевич, если и даль-- Вячеслав Анатольевич, если и даль-- Вячеслав Анатольевич, если и даль-- Вячеслав Анатольевич, если и даль-- Вячеслав Анатольевич, если и даль-
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- К сожалению, ситуация остается напря-
женной. На 1 января прошлого года задол-
женность потребителей области перед на-
шей компанией за поставленный газ, снаб-
женческо-сбытовые услуги и услуги по
транспортировке составляла 185 милли-
онов рублей. В течение года рост долгов
продолжался. И на конец 2004 года он уже
исчислялся суммой в 308 миллионов руб-
лей, т. е. вырос на 62 процента.

С января по май 2005 года ситуация еще
более усугубилась. По всему спектру оказы-
ваемых нами услуг долги составляют более
полумиллиарда рублей.

Значительную часть составляет задол-

женность: населения - 294,3 млн. руб., в том
числе долги бюджета для льготников - 107,7
млн. руб., теплоснабжающих организаций –
156,0 млн. руб., МП «Воронежтеплосеть» -
74,6 млн. руб., предприятий, финансируе-
мых из бюджетов всех уровней, - 12,0 млн.
рублей.

Тревожит ситуация с долгами теплоснаб-
жающих предприятий из районов области.
Сегодня их долги составляют 43,2 миллиона
рублей: МУП «Семилукское ЖКХ» - 12,4 млн.
руб., ООО «Рамонские теплосети» - 6,6 млн.
руб., МУП «Богучаркоммунсервис» и ОАО
«Юпитер» - 3,3 млн. руб., МУП «Новоусманс-
кое ЖКХ» и МУП «КХ «Масловское» - 2,6 млн.
руб., МУП «Острогожсие тепловые сети» - 1,6
млн. руб., Грибановское МУППТ – 1,17 млн.
рублей.

Чтобы не допустить снижения объемов
поставки топлива в область, «Воронежреги-
онгаз» вынужден привлекать кредитные
ресурсы банков и расплачиваться за потре-
бителей-неплательщиков с поставщиком
газа - ООО «Межрегионгаз». Там для нас ус-
тановлены очень жесткие сроки оплаты, и
нарушать их мы не имеем права. В 2004
году мы привлекли 423 миллиона заемных
средств и уплатили за них проценты на сум-
му 1,4 миллиона рублей. В первом кварта-
ле 2005 года для расчетов с головной ком-
панией «Воронежрегионгаз» снова вынуж-
ден был брать кредит в сумме 79 миллионов
рублей. По итогам апреля - еще не менее
90 миллионов рублей.

- Работа с населением является при-- Работа с населением является при-- Работа с населением является при-- Работа с населением является при-- Работа с населением является при-
оритетным направлением в деятельнос-оритетным направлением в деятельнос-оритетным направлением в деятельнос-оритетным направлением в деятельнос-оритетным направлением в деятельнос-
ти ООО «Воронежрегионгаз».И тем не ме-ти ООО «Воронежрегионгаз».И тем не ме-ти ООО «Воронежрегионгаз».И тем не ме-ти ООО «Воронежрегионгаз».И тем не ме-ти ООО «Воронежрегионгаз».И тем не ме-
нее население – одна из самых беспокой-нее население – одна из самых беспокой-нее население – одна из самых беспокой-нее население – одна из самых беспокой-нее население – одна из самых беспокой-
ных и хлопотных категорий потребителей.ных и хлопотных категорий потребителей.ных и хлопотных категорий потребителей.ных и хлопотных категорий потребителей.ных и хлопотных категорий потребителей.
Какие задачи стоят перед абонентскимиКакие задачи стоят перед абонентскимиКакие задачи стоят перед абонентскимиКакие задачи стоят перед абонентскимиКакие задачи стоят перед абонентскими
участками «Воронежрегионгаза»?участками «Воронежрегионгаза»?участками «Воронежрегионгаза»?участками «Воронежрегионгаза»?участками «Воронежрегионгаза»?

- В 2003 году функции по реализации
газа населению были переданы ООО «Воро-
нежрегионгаз». Мы тогда представляли, что
будет трудно. Тем не менее время идет,
жизнь подсказывает пути взаимного сотруд-
ничества. Накапливается опыт. В том числе
даже в плоскости психологических отноше-
ний.

Вывод таков: продуктивные шаги для
контактов с людьми на местах всегда мож-
но найти при желании. Желание у нас есть.
Иначе бы мы не достигли такого уровня оп-
латы населением использованного газа по
итогам 2004 года – 96 процентов.

Компания вложила значительные сред-
ства в развитие сети абонентских участков
в области. Сегодня их 18. Все они обеспе-
чены компьютерной техникой. Обслужива-
ют 640 тысяч абонентов на высоком совре-
менном уровне.

За 2004 год населению поставлено бо-
лее 1 млрд. куб. м газа. В первом квартале
нынешнего – 507,1 млн. куб. метров.

Выполняя действующие нормативные
документы, «Воронежрегионгаз» предоста-
вил льготы по оплате природного топлива
за 2004 год на сумму 126,3 млн. руб., в пер-
вом квартале 2005 года – на сумму 75,4
млн. рублей, а также субсидий малоимущим
жителям г. Воронежа: в 2004 году – 12,7

млн. руб., в 1-м квартале 2005 – 6,5 млн.
рублей.

К сожалению, наши выпадающие дохо-
ды местные органы власти своевременно
не возмещают. В первом квартале 2005
года бюджетный долг по льготам составил
98 млн. рублей. Не до конца погашена за-
долженность по закону о ветеранах за
2003г., кроме того, задолженность по вете-
ранским за 2004 г. составляет 34 млн. руб-
лей.

Абонентская сеть населения в последние
годы стремительно увеличивается за счет
реализации губернаторской программы га-
зификации края. Только за один 2004 год
количество газифицированных квартир и
домовладений увеличилось на 29 тысяч.
Однако и забот для работников абонентских
участков тоже прибавилось.

Серьезной проблемой по-прежнему ос-
тается учет газа для бытовых нужд. Из 640,2
тысячи квартир только 221,6 тысячи обору-
дованы газовыми счетчиками. Остальные
отбор газа ведут по нормам, которые утвер-
ждают местные органы власти. В осенне-
зимний период нередко возникает пробле-
ма небаланса газа, то есть несоответствие
консолидированного объема отбора газа
потребителям всех категорий объему по-
ставки с ГРС. Банальный пример: осенью
дома с центральным отоплением кварти-
росъемщики начинают отапливать газовы-
ми плитами. Счетчиков нет. Расход топлива
увеличился. А оплата производится по уста-
новленным нормам.

Донимают и так называемые «нелегалы».
Они самовольно подключают к газовым се-
тям не только дома, коттеджи, но и гаражи,
мастерские, теплицы, помещения для тор-
говли и других видов коммерческой дея-
тельности. Хотя платят лишь за официально
согласованную, гораздо меньшую площадь.
В Воронеже и населенных пунктах области
выявлены десятки таких объектов с несан-
кционированным подключением.
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- Предприятие развивается. В его ведении
сегодня 7 ЦТП, 74 котельных, из которых 15 –
в Калачеевском районе, 1 – в Россошанском
и 21 – в Борисоглебском. За прошедший ото-
пительный сезон оно поставило потребителям
280 тысяч Гкал тепловой энергии.

«Воронежтеплоэнерго – Сервис» активно
включается в реализацию инвестиционной
программы по ликвидации низкорентабель-
ных аварийных подвальных муниципальных
котельных и строительства новых высокоэф-
фективных источников тепла с применением
блочно-модульных котельных.
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- Несомненно. В ходе предвыборной кам-
пании я много встречался с жителями рай-
онов. Знаю их заботы и проблемы.

К Верхней Хаве трубопровод-отвод по-
дойдет уже в этом году. На это направлены
целевые инвестиции «Газпрома» в сумме
200 миллионов рублей.

В Эртиль магистральная труба придет в
2006 году. Подробный разговор об этом –
впереди.

И еще о важном. Наша встреча проходит
в преддверии 60-летия Великой Победы на-
шего народа над фашистскими захватчика-
ми. Я от всей души хотел бы поздравить на-
ших ветеранов, тружеников тыла, всех во-
ронежцев с этой святой датой и пожелать
здоровья, счастья и мирного неба над голо-
вой.

Сергей МАРКОВ.

В конце апреля состоялась встреча депутата Воронежской областной
Думы, генерального директора ООО «Воронежрегионгаз» Вячеслава
ПТИЦЫНА с журналистами ведущих средств массовой информации.
Она была посвящена итогам работы компании в отопительном сезоне
2004-2005 гг. и актуальным вопросам газоснабжения региона.
По завершении пресс-конференции руководитель региональной
газовой компании прокомментировал корреспонденту «Коммуны»
принципиальные моменты состоявшегося разговора.

Газ – категория
рыночная

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Еще два-три года назад в этом зале торже-
ственно чествовали немногочисленный отряд
доярок-трехтысячниц. Надоить от каждой
коровы более трех тысяч литров молока в год
считалось трудовым подвигом и было по
силам далеко не многим. Новые подходы в
развитии животноводства в Лискинском
районе не только ломают ложные представ-
ления об убыточности отрасли, но и расширя-
ют ее потенциальные возможности.
Совершенствование на научной основе рационов

кормления, создание надежной кормовой базы, систе-
матическое обновление дойного стада и улучшение ус-
ловий его содержания позволили лискинцам иметь се-
годня и самое большое в области количество крупного
рогатого скота – 43094 головы, и самое крупное дой-
ное стадо в 10478 коров. При этом в течение года рай-
он не только не избавился ни от одной коровы, но и на
67 голов увеличил их численность. Потому что здесь все
– от главы района Виктора Шевцова до рядового уход-
чика – непоколебимо убеждены: за животноводством

настоящее и будущее села. Это – и устоявшийся дере-
венский уклад жизни, и повседневные «живые» деньги,
и рабочие места, и стабильная зарплата.

…И вот уже не трех, а четырехтысячницы собрались
в праздничном зале городского Дворца культуры на це-
ремонию чествования их по случаю вступления в элит-
ный клуб доярок-четырехтысячниц. 85 тружениц сельс-
ких ферм сумели сегодня перешагнуть рубеж, который
недавно считался недоступным. Девятью победительни-
цами-соперницами пополнились их ряды в течение года.
Все они очень стесняются слишком звучного слова «эли-
та» и просят называть их попроще. Но не в названии суть,
а в смысле сделанного ими. Ведь только благодаря этим
усталым, но не разуверившимся женщинам, их ответ-
ственности, умению хранить и передавать опыт, их по-
ражающей способности вставать в три часа утра и за-
сыпать ближе к полуночи село сегодня не погасло, не
утонуло в безмолвной пучине государственного забве-
ния. Это они, несмотря ни на что, все еще продолжают
кормить и район, и область, и страну молоком, литр ко-
торого, вопреки здравому смыслу, почему-то дешевле
литра солярки или минеральной воды...

Но забыто на миг трудное и неприятное. Их, сельскую
элиту, тепло поздравляют заместитель главы админист-
рации, начальник сельхозуправления Игорь Кирнос,
председатель райкома профсоюза работников АПК Петр
Шепелев, руководитель одного из лучших хозяйств рай-
она директор СПК «Лискинский» Александр Аносов. Всем
женщинам торжественно вручаются почетные грамоты,
денежные премии и подарки. В их честь звучат песни
артистов и новые поздравления от руководителей и кол-
лективов гормолзаводов «Лискинский» и «Нижнекисляй-
ский», от фирмы «Престиж». И снова подарки. И званый
обед за праздничными столами.

…Кто и сколько соберутся в этом зале в будущем
году? Наверное, те же, но наверняка приведут с собой
новых членов будущего клуба. А может, и клуб их будет
называться уже по-другому? Во всяком случае, рекор-
ды Валентины Петровны Сенцовой из ООО «Ермоловс-
кое» в 6924 кг молока от одной фуражной коровы и
всего на граммы меньшие надои семи ее коллег из род-
ного хозяйства и ОАО «Маяк» заставляют районное ру-
ководство в смятении подумывать о возможной смене
названия клуба доярок-передовиц. На какое: «шести-
тысячницы»? «семитысячницы»? Покажет время. И руки
этих славных женщин, не опустившиеся от безысходно-
сти деревенских будней.

Николай КАРДАШОВ, соб.корр. «Коммуны».
Лискинский район.

Сельская элита

Как уже говорилось, главной
темой минувшей недели стало
Послание Президента Феде-
ральному собранию РФ. Для
Владимира Путина оно было уже
шестым по счету и, что особен-
но важно, вторым после переиз-
брания на новый срок. Но если
прошлогоднее Послание можно
рассматривать скорее как ина-
угурационную речь, со всеми
вытекающими из этого факта
ритуальными приличиями, то
нынешнее обращение «граду и
миру» можно по праву рассмат-
ривать как некую программную
речь, смысл и содержание кото-
рой вряд ли ограничиваются те-
кущим моментом. Кроме того,
сам текущий момент, по понят-
ным причинам, также нуждает-
ся в некотором прояснении.

Как известно, президентские
послания являются предметом
тщательной работы специалис-
тов самого разного профиля.
Экономисты предлагают в него
свою проблематику, социологи
настаивают на своей, политоло-
ги и юристы вообще рассматри-
вают собственные предложения
как первостепенные. И в этом
нет ничего странного: программ-
ная речь главы государства ка-
сается столь разных областей и
направлений деятельности, что
ее содержание должно прохо-
дить экспертизу специалистов
различного профиля. При этом,
разумеется, важно, чтобы раз-
ные подходы не противоречили
друг другу, а содержание предло-
жений отражало точку зрения
единомышленников, а не оппо-
нентов.

Еще один важный момент,
касающийся текста Послания,
связан с тем, кому именно и по
каким вопросам дает отповедь
глава государства. Как правило,
адресат не называется по име-
ни и тщательно запрятан между
строчками озвучиваемого тек-
ста. Однако любой опытный на-
блюдатель без труда определит,
с кем именно полемизирует
Президент и какова его позиция
по наиболее острым и дискусси-
онным вопросам, будоражащим
общество.

Если посмотреть на текст По-
слания с этой точки зрения, то
становится совершенно ясно,
что его главным внешним адре-
сатом стала нынешняя амери-
канская администрация. Иначе,
с какой бы стати почти третья
часть насыщенного и динамич-
ного текста была посвящена
проблемам развития России
как свободного демократичес-
кого государства, да еще пре-
подносилась как главная поли-
тико-идеологическая задача?
Тень братиславского саммита и
Кондолизы Райс, совсем недав-
но прочитавшей российскому
истеблишменту лекцию о сущ-
ности демократии, незримо ви-
тала над Мраморным залом
Кремля.

Впрочем, похоже, что ее на-
ставления были встречены не
только с иронией и раздражени-
ем, но и с известной долей по-
нимания. Во всяком случае, Пре-
зидент признал, что идущие в
России объективно непростые
процессы все больше и больше
становятся предметом активных
идеологических дискуссий. И
они связываются именно с раз-
говорами о свободе и демокра-
тии. При этом аргументы тех, кто
считает россиян неспособными
к демократическим порядкам,
нуждающимися в начальствен-
ном присмотре, он сразу же
объявил неубедительными.
Ошибочной названа и та точка
зрения, что молодая российская
демократия является не продол-
жением российской государ-
ственности, а ее окончательным

С кем вы,
мистер
Путин?

ПОЛИТИЧЕСКИЙ ДНЕВНИК

крахом, затянувшейся агонией
советской системы.

Однако для того, чтобы дока-
зать обратное, Владимиру Пути-
ну пришлось подвергнуть сокру-
шительной критике ельцинское
десятилетие. Бывшему прези-
денту и сегодня, как известно, не
оставившему политических ам-
биций, напомнили все: и обес-
ценивание сбережений граж-
дан, и разрушение старых идеа-
лов, и реформирование страны
«на скорую руку». Отдельно были
перечислены созданные этими
процессами угрозы: террористи-
ческая интервенция и последо-
вавшая за нею хасавюртовская
капитуляция, контроль олигархи-
ческих группировок над инфор-
мационными потоками, массо-
вая бедность, воспринимаемая
как норма. И все это происходи-
ло на фоне тяжелейшего эконо-
мического спада, нестабильных
финансов, паралича социаль-
ной сферы. Самым сильным уда-
ром по ельцинскому клану в пра-
вящей элите следует признать
слова о том, что крушение Совет-
ского Союза было крупнейшей
геополитической катастрофой
века. Для российского же наро-
да оно стало настоящей драмой:
за пределами его территории ос-
тались десятки миллионов на-
ших сограждан и соотечествен-
ников, эпидемия распада пере-
кинулась и на саму Россию. По-
жалуй, никогда еще так точно и
безапелляционно не характери-
зовал Путин итоги правления
своего предшественника.

Вместе с тем любая критика,
в особенности в адрес предше-
ственника, преследует цель воз-
величить или как минимум обе-
лить себя. Не избежал этого со-
блазна и наш Президент. По его
мнению, в мучительных процес-
сах 90-х годов прошедшего века
была и своя оздоравливающая
логика: в обществе вырабатыва-
лась не только энергия самосох-
ранения, но и воля к новой, сво-
бодной жизни. Надо было решить
труднейшую задачу: как сохра-
нить собственные ценности, не
растерять безусловных достиже-
ний и подтвердить жизнеспособ-
ность российской демократии.
«Мы должны были найти соб-
ственную дорогу к строительству
демократического, свободного и
справедливого общества и госу-
дарства», - заявил Путин. Если бы
не его заведомое авторство,
можно было бы счесть, что с По-
сланием выступает какой-нибудь
завзятый либерал или демократ
из той первой демократической
волны, которая еще воспринима-
ла всерьез внезапно сваливши-
еся на нее западные ценности.
Тем более что тезис о европейс-
ком статусе России («крупнейшая
европейская нация») далеко не
столь очевиден, не говоря уже о
том, что выстраданные и завое-
ванные европейской культурой
идеалы свободы, прав человека,
справедливости и демократии в
течение многих веков являлись
для нашего общества «определя-
ющим ценностным ориенти-
ром»…

Сюжет о пользе демократии
введен, конечно, не только для
того, чтобы утешить отечествен-
ных либералов, угодить Западу
и приглушить критику в наш ад-
рес. Похоже, президентское ок-
ружение, обеспокоенное про-
блемой-2008. т.е. выбором пре-
емника, начинает осознавать не
просто сложность, но и риско-
ванность такой задачи. Рейтинг
действующего Президента оста-
ется действительно высоким, од-
нако отношение к нему в россий-
ском обществе меняется. Из
«президента надежды», каким он
был в начале своего первого
срока, он постепенно трансфор-

мируется в «президента меньше-
го зла», когда его поддержка
обусловливается единственно
тем, что «все остальные еще
хуже». При таких предпосылках
не так-то просто найти преемни-
ка, который был бы столь же
безропотно принят обществом,
как и сам действующий Прези-
дент, если последний не попыта-
ется принять какой-то иной, от-
личный от конституционного,
способ сохранения у власти и
после 2008г.

Иными словами, Президенту
действительно нужна настоящая
демократическая опора, како-
вой может быть только избрав-
ший его народ, или как минимум
его президентское большин-
ство. Попытки все предшеству-
ющие годы опираться преиму-
щественно на бюрократию и тех-
нократические методы управле-
ния себя, похоже, не оправдали.
Более того, они дали совсем дру-
гой, противоположный резуль-
тат, а именно замкнутую и под-
час просто надменную касту, по-
нимающую государственную
службу как разновидность биз-
неса, потребляющую достигну-
тую стабильность в своих коры-
стных интересах и грозящую об-
ществу бюрократической реак-
цией и стагнацией. Самое любо-
пытное состояло в том, что вся
эта каста присутствовала в Мра-
морном зале и напряженно вни-
мала горьким и обвинительным
речам Президента – главного
государственного чиновника.
Унылая безликость находивших-
ся в зале людей – государствен-
ных чиновников, партийных и
финансовых функционеров
лишь подчеркивала правоту
слов Президента, хотя и эти сло-
ва, адресованные в том числе и
себе самому, все больше похо-
дили на саморазоблачение.

Но если эффективного госу-
дарства нам пока создать не
удалось, несмотря на все экспе-
рименты с административной
реформой (о результатах кото-
рой почти ничего не было сказа-
но), то кто же будет обеспечи-
вать столь необходимый обще-
ству прорыв? На кого отныне
намерен опираться Президент,
бросивший столь резкий вызов
отечественной бюрократии?
Прямого ответа на этот вопрос
в Послании нет, но пафос демок-
ратии, о которой речь шла выше,
дает основания предполагать,
что речь идет о гражданском об-
ществе. В этом контексте гораз-
до более понятны намерения
президента защитить свободу
СМИ, в том числе при помощи
Общественной палаты, предос-
тавить гарантии деятельности
политическим партиям в парла-
менте (в частности, открыть до-
ступ к телеэфиру и формирова-
нию повестки дня разным пар-
ламентским фракциям), обеспе-
чить возрастание роли самого
парламента, в частности, благо-
даря законодательному закреп-
лению парламентских расследо-
ваний и т.д. Немаловажное зна-
чение имеет укрепление феде-
ративных начал государства,
включая процесс объединения
ряда субъектов Федерации ради
повышения эффективности уп-
равления и роста благосостоя-
ния людей. Весьма своевремен-
ным представляется предложе-
ние выдвигать на должность гла-
вы исполнительной власти
субъекта Федерации не случай-
ную кандидатуру, а  лидера по-
бедившей на региональных вы-
борах политической партии. Не
осталась без внимания и такая
массовая, политически инфор-
мированная, но обделенная
благами реформ прослойка на-
селения, как бюджетники: в бли-
жайшие три года правительству
предписано обеспечить рост за-
работной платы в этой сфере в
1,5 раза быстрее по сравнению
с темпами инфляции. Что же ка-
сается бизнеса, то ему было обе-
щано погашение налоговой за-
долженности прошлых лет, а так-
же запрет налоговым органам
его терроризировать.

Содержание очередного пре-
зидентского послания еще дол-
го будет обсуждаться в компе-
тентных кругах, особенно в све-
те ближайших планов и шагов
Президента. Однако уже сегод-
ня ясно, что Владимир Путин по-
ставил себя перед жестким вы-
бором: быть с бюрократией про-
тив народа или с народом про-
тив бюрократии? Вечный экзи-
стенциальный выбор российс-
ких реформаторов.

Александра ГЛУХОВА,
доктор политических наук,

профессор ВГУ.

С 2006 года нас ждут значительные
преобразования в системе государ-
ственной власти: закон о реформе
местного самоуправления вступит в
силу на всей территории страны. Чтобы
свести возможные неприятные послед-
ствия принятия еще одной реформы к
минимуму, руководство области приня-
ло решение «обкатать» новое законода-
тельство в двух районах – Каширском и
Нижнедевицком.
На недавнем совещании о реализации пилот-

ных проектов по реформированию местного са-
моуправления в этих районах глава администра-
ции Нижнедевицкого района Василий Щукин от-
метил, что острейшей проблемой на сегодняшний
день остается кадровая. По новому законодатель-
ству не только в районе, но и в каждом поселе-
нии будет собственный бюджет. А значит, необхо-
димы специалисты, способные грамотно распоря-
диться финансами. Другая проблема – скудная на-
логооблагаемая база. Основные налогоплатель-
щики аграрного района – сельхозпредприятия,
многие из которых неплатежеспособны.

Глава Курбатовского сельского совета Нижне-
девицкого района посетовал на то, что многие
жители населенного пункта, расположенного в 40
километрах от Воронежа, работают и платят на-
лог на территории областного центра. Получает-
ся, проживая на данной территории, люди не

вкладывают денег в ее развитие. Это, по его мне-
нию, несправедливо.

По словам главы Каширского района Юрия
Матвеева, собираемость налогов у него в райо-
не составляет всего 30 процентов. Расположен-
ные на территории муниципального образования
автозаправочные станции не платят в бюджет ни
копейки, как, впрочем, и многие другие предпри-
ятия. Существует и теневой бизнес. Например, на
территории района расположены десятки авто-
стоянок, официально не существующих. Все об-
ращения в прокуратуру, милицию, налоговые
органы не дали результата.

В сложившейся ситуации основная часть всех
местных бюджетов тратится на заработную пла-
ту и на оплату жилищно-коммунальных услуг. А вот
дороги и водопроводные сети они самостоятель-
но содержать уже не в силах.

По мнению выступающих, для полноценной ре-
ализации закона о местном самоуправлении не
хватает правовой базы. А это значит, что в крат-
чайшие сроки законодатели должны принять не-
обходимые акты, позволяющие небольшим муни-
ципальным образованиям после вступления за-
кона в силу не бороться за выживание, а полно-
ценно обеспечивать собственную жизнедеятель-
ность. В противном случае реформа местного са-
моуправления обречена на провал.

Игорь АЛЕКСЕЕВ,
пресс-центр администрации

Воронежской области.

Пилотные районы отчитались
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ПЛАНЫ  ПОДХОДЫ  ПЕРСПЕКТИВЫ

Татьяна МЕЩЕРЯКОВА, заместитель председателя Воронежской областной Думы:

НАС ОБЪЕДИНЯЕТ СТРЕМЛЕНИЕ
РЕШАТЬ  ПРОБЛЕМЫ

ХРОНИКА

ПАСХАЛЬНАЯ  НЕДЕЛЯ  ДОБРА

По инициативе Детского фонда
С 25 апреля по 5 мая в нашей области проходит Пасхальная
неделя добра, организованная областным отделением Российс�
кого детского фонда (председатель правления – Юрий ТИТОВ).
Основная цель этой ежегодной благотворительной акции � ока�
зание помощи детям�сиротам, воспитанникам детских домов и
школ�интернатов, детям из приемных семей и детям, находя�
щимся на лечении в больницах.

В дни Пасхальной недели добра сотни
воронежских ребятишек получили от Дет�
ского фонда и спонсоров одежду, обувь,
игрушки, продукты, собранные предпри�
нимателями на Юго�Западном рынке.

В пятницу, 29 апреля, представители

областного Детского фонда посетили
1�ю городскую детскую больницу и пода�
рили этому лечебному учреждению ин�
фузомат — аппарат для дозированного
введения лекарственных средств боль�
ным онкологическими заболеваниями

крови. (Стоимость этого импортного ап�
парата, приобретенного на средства
спонсоров, � 75 тысяч рублей). Все 27
ребятишек, которые проходят сейчас
лечение в онкогематологическом отде�
лении 1�й городской детской больницы
(главный врач � Дрыжаков Александр
Иванович), получили различные подар�
ки и продукты.

Только в прошлом году областным
Детским фондом была оказана помощь
детям на сумму более 3 миллионов руб�
лей, в том числе на медицинские про�

граммы и приобретение необходимого
оборудования для лечения маленьких
больных � около 500 тысяч рублей. Это
такие программы, как «Детский диабет»,
«Глухие дети», «Больные дети в стациона�
рах», «Срочная социальная помощь» и
другие.

Как сообщил Юрий Тимофеевич Ти�
тов, до конца нынешнего года тысячи
воронежских ребятишек получат такую
помощь, ощутят реальную заботу со сто�
роны государства и общественных орга�
низаций.

БУКВА  ЗАКОНА

В интересах
профилактикиЕсли завтра ЧС…

Нововведения,  за которые проголосо�
вали депутаты, станут основой создания
необходимой  для действий в чрезвычай�
ных ситуациях правовой базы.

Как отметил председатель комитета по
охране здоровья Владимир Эктов, Феде�
ральный закон №122, вступивший  в силу
с 1 января 2005 года, потребовал от  ре�
гиональных законодателей основатель�
ной корректировки областных правовых
актов. Не стал исключением и Закон Во�
ронежской области «О защите населения
и территории Воронежской области от
чрезвычайных ситуаций природного и  тех�
ногенного характера», где уточнены  пол�

номочия и расходные обязательства ре�
гиона. В первом чтении законопроект рас�
сматривался депутатами  предыдущего
созыва и ко второму чтению не претерпел
изменений.

К расходным обязательствам  Воро�
нежской области и муниципальных обра�
зований, согласно внесенным изменени�
ям в статью 10,  отнесено соответственно
финансовое обеспечение деятельности
постоянно действующих органов управле�
ния (Управление по делам ГО и  ЧС облас�
ти, учебно�методический центр по ГО и ЧС,
областной пункт управления, городские,
районные отделы (штабы) по делам ГО и

ЧС,  городские и районные пункты управ�
ления, отделы (сектора, штабы) по делам
ГО и ЧС и пунктов управления организа�
ций, аварийно�спасательных служб и фор�
мирований, лабораторий, других подраз�
делений и учреждений),  предназначенных
для решения задач в области защиты на�
селения и территории  от чрезвычайных
ситуаций.

Претерпела изменения и статья 12,
касающаяся создания и использования
резервов финансовых и материальных
ресурсов для ликвидации чрезвычайных
ситуаций.  Указанные резервы создают�
ся органами исполнительной власти Во�
ронежской области, а  также органами
местного самоуправления заблаговре�
менно в целях экстренного привлечения
необходимых средств в случае возникно�
вения чрезвычайных ситуаций. Порядок
создания  и использования резервов и
резервных фондов, восполнения исполь�
зованных средств этих резервов  опре�

деляются соответственно органами ис�
полнительной власти Воронежской обла�
сти  и  органами местного самоуправле�
ния.

Статья 26 о государственной эксперти�
зе в области защиты населения и терри�
тории Воронежской области от чрезвы�
чайных ситуаций уточняет обязательства
исполнительной власти Воронежской об�
ласти  при   реализации проектов и реше�
ний по  объектам производственного и
социального назначения и процессам,
которые могут быть источниками чрезвы�
чайных ситуаций или могут повлиять на
обеспечение защиты населения и терри�
тории  области от чрезвычайных ситуаций.

 Государственный  надзор и контроль в
сфере защиты населения и территории  Во�
ронежской области от чрезвычайных ситу�
аций,  в соответствии со статьей 27 Зако�
на,  осуществляются органами исполни�
тельной власти Воронежской области в со�
ответствии с законодательствами   Россий�
ской Федерации и Воронежской области.

В статье 28 прописана дисциплинар�
ная, административная,  гражданско�пра�
вовая и уголовная ответственность   за
нарушение законодательства Российской
Федерации и Воронежской области в сфе�
ре защиты населения и территории Воро�
нежской области от чрезвычайных ситуа�
ций.

В окончательном варианте приняты изменения в Закон Во�
ронежской области «Об иммунопрофилактике инфекцион�
ных болезней человека».

Необходимость этого вызва�
на,  по информации председате�
ля  комитета областной Думы  по
охране здоровья Владимира Эк�
това,  федеральными законода�
тельными актами «О внесении
изменений и дополнений в Феде�
ральный закон «Об общих  прин�
ципах организации законода�
тельных (представительных) и ис�
полнительных органов власти
субъектов Российской Федера�
ции» и «Об общих  принципах
организации местного самоуп�
равления в РФ».

Новая  редакция  областного
Закона «Об  иммунопрофилакти�
ке инфекционных болезней чело�
века» определяет уровень и пред�
мет  ответственности властей,
региональных и  муниципальных.

Вместе с разделением полномо�
чий между  уровнями  исполни�
тельной власти в сфере иммуно�
профилактики инфекционных
болезней человека   изменения,
внесенные в Закон,  выстраива�
ют и новую систему социальной
поддержки граждан.

Кроме того, из Закона ушла
норма,  касающаяся роли  орга�
нов местного самоуправления в
сфере иммунопрофилактики.

Законопроект не вызвал осо�
бых дискуссий, так как прошел
«горнило» первого чтения и  со�
лидную проработку в постоянной
комиссии  по охране здоровья
облдумы третьего созыва,  юри�
стов государственного правово�
го управления  аппарата област�
ной Думы.

В  ПОВЕСТКУ  ЗАВТРАШНЕГО  ДНЯ
Депутаты Думы четвертого
созыва только начали рабо�
ту, а законодательный порт�
фель уже полон, а законопро�
ектный конвейер начинает
стремительно набирать обо�
роты. И самые активные по�
ступления к нему – со сторо�
ны главного партнера депу�
татов, исполнительной ветви
власти. Вот лишь неполный
перечень проектов законов
и программ, подготовленных
в администрации области и
внесенных на проработку и
согласование в областную
Думу.

Проект постановления Воро�
нежской областной Думы «О вне�
сении изменений в постановле�
ние Воронежской областной
Думы «Об утверждении програм�
мы «Экология и природные ре�
сурсы Воронежской области на
2002�2010 годы». (Меняется(Меняется(Меняется(Меняется(Меняется
заказчик данной программы:заказчик данной программы:заказчик данной программы:заказчик данной программы:заказчик данной программы:

Внесено исполнительной властью
комитет природных ресурсовкомитет природных ресурсовкомитет природных ресурсовкомитет природных ресурсовкомитет природных ресурсов
на экологическую инспекциюна экологическую инспекциюна экологическую инспекциюна экологическую инспекциюна экологическую инспекцию
Воронежской области).Воронежской области).Воронежской области).Воронежской области).Воронежской области).

Проект закона Воронежской
области «О внесении измене�
ний и дополнений в Закон Во�
ронежской области «Об админи�
стративных правонарушениях
на территории Воронежской об�
ласти» (У (У (У (У (Установление ответ�становление ответ�становление ответ�становление ответ�становление ответ�
ственности за нарушение за�ственности за нарушение за�ственности за нарушение за�ственности за нарушение за�ственности за нарушение за�
конодательства в области эко�конодательства в области эко�конодательства в области эко�конодательства в области эко�конодательства в области эко�
логии. Доработанный вари�логии. Доработанный вари�логии. Доработанный вари�логии. Доработанный вари�логии. Доработанный вари�
ант).ант).ант).ант).ант).

Проект закона Воронежской
области «О символике Воронеж�
ской области». (У(У(У(У(Утверждаетсятверждаетсятверждаетсятверждаетсятверждается
символика Воронежской обла�символика Воронежской обла�символика Воронежской обла�символика Воронежской обла�символика Воронежской обла�
сти).сти).сти).сти).сти).

Проект закона Воронежской
области «О внесении изменений
в Закон Воронежской области
«О здравоохранении в Воронеж�
ской области». (Разработан в(Разработан в(Разработан в(Разработан в(Разработан в
соответствии со 122�ФЗ).соответствии со 122�ФЗ).соответствии со 122�ФЗ).соответствии со 122�ФЗ).соответствии со 122�ФЗ).

Проект постановления Воро�
нежской областной Думы «Об
областной целевой программе
«Повышение безопасности до�
рожного движения в Воронежс�
кой области на период 2005�
2006 годы».

Проект закона Воронежской
области «Об особенностях сохра�
нения, использования, популя�
ризации и государственной ох�
раны объектов культурного на�
следия (памятников истории и

культуры) регионального и мес�
тного значения на территории
Воронежской области». (Разра� (Разра� (Разра� (Разра� (Разра�
ботан в связи с изменениямиботан в связи с изменениямиботан в связи с изменениямиботан в связи с изменениямиботан в связи с изменениями
федерального законодатель�федерального законодатель�федерального законодатель�федерального законодатель�федерального законодатель�
ства).ства).ства).ства).ства).

Проект закона Воронежской
области «О мерах социальной
поддержки по оплате жилья и
(или) коммунальных услуг от�
дельных категорий граждан,
проживающих в сельской мест�
ности». (Разработан в соответ� (Разработан в соответ� (Разработан в соответ� (Разработан в соответ� (Разработан в соответ�
ствии со 122�ФЗ).ствии со 122�ФЗ).ствии со 122�ФЗ).ствии со 122�ФЗ).ствии со 122�ФЗ).

Проект закона Воронежс�
кой области «О внесении изме�
нений в Закон Воронежской
области «О социальном парт�
нерстве» (Приведение в соот�(Приведение в соот�(Приведение в соот�(Приведение в соот�(Приведение в соот�

ветствие с Тветствие с Тветствие с Тветствие с Тветствие с Трурурурурудовым кодек�довым кодек�довым кодек�довым кодек�довым кодек�
сом РФ).сом РФ).сом РФ).сом РФ).сом РФ).

Проект закона Воронежской
области «О внесении изменений
в Закон Воронежской области
«О регулировании оплаты труда
в Воронежской области». (Раз�(Раз�(Раз�(Раз�(Раз�
работан в соответствии соработан в соответствии соработан в соответствии соработан в соответствии соработан в соответствии со
122�ФЗ).122�ФЗ).122�ФЗ).122�ФЗ).122�ФЗ).

Проект закона Воронежс�
кой области «О внесении изме�
нений в Закон Воронежской
области «О программе эконо�
мического и социального раз�
вития Воронежской области
на 2002�2006 годы». (Допол�(Допол�(Допол�(Допол�(Допол�
няется новыми проектами поняется новыми проектами поняется новыми проектами поняется новыми проектами поняется новыми проектами по
приобретению сельхозтехни�приобретению сельхозтехни�приобретению сельхозтехни�приобретению сельхозтехни�приобретению сельхозтехни�
ки и модернизации предпри�ки и модернизации предпри�ки и модернизации предпри�ки и модернизации предпри�ки и модернизации предпри�

я т и й  а г р о п р о м ы ш л е н н о г оя т и й  а г р о п р о м ы ш л е н н о г оя т и й  а г р о п р о м ы ш л е н н о г оя т и й  а г р о п р о м ы ш л е н н о г оя т и й  а г р о п р о м ы ш л е н н о г о
комплекса).комплекса).комплекса).комплекса).комплекса).

Проект закона Воронежской
области «О внесении изменений
в Закон Воронежской области
«О порядке предоставления на�
логовых льгот в части, зачисля�
емой в областной бюджет Воро�
нежской области». (Приведение(Приведение(Приведение(Приведение(Приведение
в соответствие с федеральнымв соответствие с федеральнымв соответствие с федеральнымв соответствие с федеральнымв соответствие с федеральным
законодательством).законодательством).законодательством).законодательством).законодательством).

Проект закона Воронежской
области «О внесении изменений
в Закон Воронежской области
«Об изменении срока уплаты
налога и сбора организациями
в областной бюджет». (Приведе�(Приведе�(Приведе�(Приведе�(Приведе�
ние в соответствие с феде�ние в соответствие с феде�ние в соответствие с феде�ние в соответствие с феде�ние в соответствие с феде�
ральным законодательством).ральным законодательством).ральным законодательством).ральным законодательством).ральным законодательством).

Проект постановления Воро�
нежской областной Думы «Об
областной целевой программе
«Дети Воронежской области на
2005�2006 годы». (ЗаключениеЗаключениеЗаключениеЗаключениеЗаключение
положительное).положительное).положительное).положительное).положительное).

Проект закона Воронежской
области «Об утверждении отче�
та об исполнении бюджета Тер�
риториального фонда обяза�
тельного медицинского страхо�
вания Воронежской области за
2004 год».

На втором заседании обла�
стной Думы  были утверж�
дены представители обла�
стной Думы  в судах общей
юрисдикции и арбитраж�
ных судах.

Представлять интересы Во�
ронежской областной Думы в
судах общей юрисдикции и ар�
битражных судах доверено ра�
ботникам государственно�
правового управления аппа�
рата  Воронежской областной
Думы Светлане Михайловне
Бекетовой, Елене Владими�
ровне Беспятовой, Татьяне
Владимировне Верзилиной,
Максиму Анатольевичу Жир�
нову, Марине Алексеевне
Иващенко, Татьяне Владими�
ровне Кокоревой, Инне  Вале�
риевне Новиковой, Елене Ев�
геньевне Рябушенко, Надеж�
де Ивановне Сухаревой.

Принятие  данного поста�
новления  обусловлено необ�
ходимостью совершенствова�
ния принципов и механизмов
правового регулирования от�
ношений, возникающих  в су�
допроизводстве при защите
представителями органов  за�
конодательной власти прав и
законных интересов.

Будут
представлять
Думу в судах

Женщины�политики в Воронеже  � на вес
золота. По причине их крайне малого коли�
чества и крайне важной необходимости  в
этой сфере деятельности. О заместителе
председателя областной Думы Татьяне Гри�
горьевне МЕЩЕРЯКОВОЙ можно безоши�
бочно сказать, что она сегодня  по праву
занимает одно из высших мест на губернс�
ком политическом Олимпе. Ее женский по�
литический взгляд всегда весьма интере�
сен и конструктивен. Предлагаем внима�
нию читателей первое интервью вице�спи�
кера областного парламента корреспон�
денту «Областной Думы».

АКТУАЛЬНОЕ
ИНТЕРВЬЮ

В комиссии 1
наш человек

Депутаты на втором засе�
дании  областной Думы
единогласно приняли по�
становление о представи�
теле Воронежской област�
ной Думы в состав Феде�
ральной конкурсной ко�
миссии по телерадиовеща�
нию.

Им стала председатель ко�
митета Воронежской област�
ной Думы по местному само�
управлению, связям с обще�
ственностью и СМИ  ИринаИринаИринаИринаИрина
Вениаминовна ТРВениаминовна ТРВениаминовна ТРВениаминовна ТРВениаминовна ТРАНЬКАНЬКАНЬКАНЬКАНЬКОВАОВАОВАОВАОВА.

Назначение  областной Ду�
мой своего представителя в
Федеральную конкурсную ко�
миссию  продиктовано поста�
новлением Правительства
Российской  Федерации от 26
июня 1999 года №698 «О про�
ведении конкурсов на получе�
ние права на наземное эфир�
ное телерадиовещание, а так�
же на разработку и освоение
нового радиочастотного кана�
ла для целей радиовещания»
и приказом Министерства
культуры и массовых комму�
никаций  Российской Федера�
ции  от 22 июня 2004 года
№22 «О Федеральной конкур�
сной комиссии по телерадио�
вещанию».

26 апреля прошло пер�
вое в этом созыве рабочее
плановое заседание коми�
тета по труду и социальной
защите населения. В повес�
тке дня – 12 основных вопро�
сов. Депутатами  рассмотрены
и одобрены законопроекты:
«О внесении изменений в За�
кон Воронежской области «О
социальном партнерстве» и «О
внесении изменений в Закон
Воронежской области «О регу�
лировании оплаты труда в Во�
ронежской области». Деталь�
но проработаны поступившие
для согласования и обсужде�
ния нормативные документы
федерального уровня. Среди
них проект федерального за�
кона «О внесении изменения
и дополнения в ст.21 ФЗ «О
социальной защите инвали�
дов в РФ» (в части квотирова�
ния рабочих мест для инвали�
дов) и проект ФЗ «О внесении
изменения в ст. 26.3 ФЗ «Об
общих принципах организа�
ции законодательных и испол�
нительных органов государ�
ственной власти субъектов
РФ» (в части перераспределе�
ния полномочий между орга�
нами государственной власти
РФ и органами государствен�
ной власти субъекта РФ).

4 мая    состоялось  пер�
вое заседание комитета  об�
ластной  Думы по топливно�
энергетическому комплек�
су под председательством
Ивана ЛАЧУГИНА. Повестка
дня комитета  была насыщен�
ной. Депутаты утвердили план
работы комитета  на 2005 год,
рассмотрели обращения    к
Председателю Правительства
России Михаилу Фрадкову  де�
путатов Законодательного со�
брания Вологодской области
о системе мер   регулирования
тарифов на электрическую,
тепловую энергию и природ�
ный газ и парламента Север�
ной Осетии� Алании о госрегу�
лировании тарифов на нефте�
продукты на внутреннем рын�
ке. Кроме того,   были рас�
смотрены региональные про�
граммы развития  топливно�
энергетического комплекса в
2005 году.

Пасхальной ночью    спе�
циальным  рейсом  авиа�
компания «Полет» достави�
ла   на воронежскую  землю
Благодатный  огонь  из Хра�
ма   Гроба Господня  в  Иеру�
салиме.  В числе организато�
ров  этой акции  депутаты  об�
ластной Думы Сергей Жуков,
Андрей Зоткин и Алексей Гар�
шин.  Из    Покровского    ка�
федрального   собора  Огонь
разошелся  по всем  благочи�
ниям и храмам  области и со�
седним  епархиям.

� ТТТТТатьяна Гатьяна Гатьяна Гатьяна Гатьяна Григорьевна, роль депутатаригорьевна, роль депутатаригорьевна, роль депутатаригорьевна, роль депутатаригорьевна, роль депутата
для вас уже не нова, вы работаете водля вас уже не нова, вы работаете водля вас уже не нова, вы работаете водля вас уже не нова, вы работаете водля вас уже не нова, вы работаете во
втором депутатском созыве. Какой поло�втором депутатском созыве. Какой поло�втором депутатском созыве. Какой поло�втором депутатском созыве. Какой поло�втором депутатском созыве. Какой поло�
жительный опыт хотелось бы взять у пре�жительный опыт хотелось бы взять у пре�жительный опыт хотелось бы взять у пре�жительный опыт хотелось бы взять у пре�жительный опыт хотелось бы взять у пре�
дыдущих парламентариев?дыдущих парламентариев?дыдущих парламентариев?дыдущих парламентариев?дыдущих парламентариев?

   � Прежде всего �  сам опыт, который нара�
ботан за эти четыре года. Положителен он или
отрицателен, он � опыт. Когда я пришла рабо�
тать в Думу, для меня это была совершенно но�
вая сфера. Некоторое время мы просто знако�
мились с деятельностью законодательного
органа, с  его возможностями, с процессом
рождения законов. Детально изучали регла�
мент, устанавливали контакты с управлениями

администрации.  Конечно, эти годы не прошли
даром.

 � На ваш взг � На ваш взг � На ваш взг � На ваш взг � На ваш взгляд, некая политизирован�ляд, некая политизирован�ляд, некая политизирован�ляд, некая политизирован�ляд, некая политизирован�
ность Думы, половина которой, как извест�ность Думы, половина которой, как извест�ность Думы, половина которой, как извест�ность Думы, половина которой, как извест�ность Думы, половина которой, как извест�
но, избрана по партийным спискам, не по�но, избрана по партийным спискам, не по�но, избрана по партийным спискам, не по�но, избрана по партийным спискам, не по�но, избрана по партийным спискам, не по�
мешает ли основной работе  � законотвор�мешает ли основной работе  � законотвор�мешает ли основной работе  � законотвор�мешает ли основной работе  � законотвор�мешает ли основной работе  � законотвор�
ческой?ческой?ческой?ческой?ческой?

 � Сама область у нас пока еще не очень по�
литизирована. И до сегодняшнего времени ка�
ких�то серьезных политических разногласий в
работе депутатов не чувствовалось. Только,
может быть, когда формировались наши думс�
кие «органы власти»,  шли выборы председате�
лей комитетов, заместителей председателей.
Вопрос решен, представители всех партий по�
лучили портфели. Теперь мы уже работаем в
комитетах,  пока не ссоримся. В области есть
проблемы, но это проблемы не отдельной
партии, а всего нашего населения. И мне нра�
вится, что нас объединяет стремление их ре�
шить. Будут ли проявляться позже какие�то
фракционные амбиции, сказать трудно.

� Постановление областной Думы, разгра�� Постановление областной Думы, разгра�� Постановление областной Думы, разгра�� Постановление областной Думы, разгра�� Постановление областной Думы, разгра�
ничивающее компетенцию заместителейничивающее компетенцию заместителейничивающее компетенцию заместителейничивающее компетенцию заместителейничивающее компетенцию заместителей
председателя, уже утверждено. Обрисуйте,председателя, уже утверждено. Обрисуйте,председателя, уже утверждено. Обрисуйте,председателя, уже утверждено. Обрисуйте,председателя, уже утверждено. Обрисуйте,
пожалуйста, круг ваших нынешних полномо�пожалуйста, круг ваших нынешних полномо�пожалуйста, круг ваших нынешних полномо�пожалуйста, круг ваших нынешних полномо�пожалуйста, круг ваших нынешних полномо�
чий.чий.чий.чий.чий.

 � Я буду курировать весь социальный блок.
Это комитет по охране здоровья; по образова�
нию и культуре; комитет по делам молодежи и
спорту и  комитет по труду и социальной защи�
те населения.

� Т� Т� Т� Т� Татьяна Гатьяна Гатьяна Гатьяна Гатьяна Григорьевна, специфика вашейригорьевна, специфика вашейригорьевна, специфика вашейригорьевна, специфика вашейригорьевна, специфика вашей
работы в Думе несколько изменилась. «Со�работы в Думе несколько изменилась. «Со�работы в Думе несколько изменилась. «Со�работы в Думе несколько изменилась. «Со�работы в Думе несколько изменилась. «Со�
циалка» � очень проблемная сфера деятель�циалка» � очень проблемная сфера деятель�циалка» � очень проблемная сфера деятель�циалка» � очень проблемная сфера деятель�циалка» � очень проблемная сфера деятель�
ности. Вас это не пугает?ности. Вас это не пугает?ности. Вас это не пугает?ности. Вас это не пугает?ности. Вас это не пугает?

 � Пугает одно: боюсь, что люди будут обра�
щаться, а у меня не будет возможности помочь

всем. У нас сейчас большая часть населения
нуждается в финансовой помощи. Вот за эти не�
сколько недель после выборов ко мне, как к
председателю комитета,  уже обратились око�
ло 50 человек с неотложными просьбами. Ко�
нечно, среди них есть люди, которые привыкли
всегда и везде жаловаться. Для некоторых это
– образ жизни. Они пытаются по одному и тому
же вопросу обращаться во все инстанции, лишь
бы какую�то копеечку выбить. С этим я тоже уже
столкнулась за этот месяц. Но большая часть об�
ратившихся действительно попала в очень труд�
ную жизненную ситуацию. К сожалению, госу�
дарство, как и тощий областной бюджет, поддер�
жать их может далеко не всегда. Вот это пугает.

Но состав нынешней Думы интересный, ра�
ботоспособный. Изначально чувствуется стрем�
ление трудиться. Особенно активны депутаты
социального блока. По количеству членов ко�
митет по социальной защите уступает только
бюджетному комитету. Можно сделать вывод,
что у депутатов не пропал интерес к соци�
альным вопросам. Будем работать.

� И каковы же первые шаги?� И каковы же первые шаги?� И каковы же первые шаги?� И каковы же первые шаги?� И каковы же первые шаги?
 � Еще когда комитеты не были полностью

сформированы, а были выбраны только пред�
седатели, мы провели совещание с руководи�
телями комитетов социального блока. Опреде�
лили начальные планы, каким образом пост�
роить работу комитетов на первых порах. Сей�
час уже прошли первые заседания комитетов
по труду и социальной защите населения, по
делам молодежи и спорту. На этой неделе со�
стоятся еще несколько заседаний. Члены коми�
тетов знакомятся с планом законодательной
деятельности, который утвержден Думой на
этот год, обговаривают какие�то свои предло�
жения и дополнения, работают с законодатель�

ными инициативами других субъектов РФ � про�
смотреть, проанализировать, что же все�таки
там есть положительное. Возможно, есть ка�
кое�то рациональное зерно, которое будет по�
лезно и для нашей области. Есть уже и конк�
ретная законотворческая работа, поступили на
рассмотрение несколько важных законопроек�
тов. Очень активно начал работать председа�
тель комитета по спорту и молодежи Петр Ива�Петр Ива�Петр Ива�Петр Ива�Петр Ива�
нононононович вич вич вич вич СЕМЕНОВСЕМЕНОВСЕМЕНОВСЕМЕНОВСЕМЕНОВ. Он уже побывал в Государ�
ственной Думе, встретился с председателем ана�
логичного комитета. Обсудил с ним основные
перспективные направления и проблемы раз�
вития воронежского спорта. Так что даже кон�
такты на уровне Федерации уже налаживают�
ся.

26 апреля, первыми среди других, провели
заседание члены комитета по труду и социаль�
ной защите населения. Заседание полноцен�
ное, насыщенное, рассмотрели почти полтора
десятка вопросов. Среди них очень важные за�
конопроекты о внесении изменений в законы
Воронежской области «О социальном партнер�
стве», «О регулировании оплаты труда в Воро�
нежской области», проекты федеральных зако�
нов «О внесении изменений в ФЗ «Об общих
принципах организации законодательных и ис�
полнительных органов власти субъектов РФ»,
«О внесении изменений в ФЗ «О социальной
защите инвалидов в РФ», речь идет о квотиро�
вании рабочих мест для инвалидов,  целый па�
кет законодательных инициатив.

  На начальном этапе работы пытаемся вы�
строить конструктивные отношения с профиль�
ными подразделениями администрации обла�
сти.  По�моему, здесь конфликтов быть не дол�
жно. Мы иногда акцентируем внимание адми�
нистрации на каких�то проблемах. Сейчас, на�

пример, затянулось принятие закона об опла�
те коммунальных услуг в селе. Уже начало мая,
а у нас до сих пор такой областной закон не при�
нят. Первую редакцию закона разработчики –
администрация области � отозвали, там были
недочеты. Мы их поторапливаем, потому что у
нас получился правовой вакуум, его нужно ка�
ким�то образом ликвидировать. Очень много
обращений учителей по этому поводу. Букваль�
но из каждого района. Понимаем, что област�
ной бюджет в этом году очень напряженный в
связи с полномочиями, возложенными на нас
Федерацией по выплате льгот, но  и о катего�
рии сельских бюджетных льготников забывать
нельзя. Мы должны принять документ как мож�
но быстрее.

Потихоньку налаживаем контакты с обще�
ственными организациями. Очень хорошо, что
заместитель председателя комитета по труду и
социальной защите населения Юрий Юрий Юрий Юрий Юрий БАЙБАЙБАЙБАЙБАЙ од�
новременно является сопредседателем Обще�
ственной палаты. Мы хотели бы в будущем на�
ладить через Общественную палату взаимодей�
ствие с общественными организациями  с це�
лью доступного разъяснения принимаемых за�
конов, получения обратной объективной ин�
формации об их реализации. Уже есть первый
положительный опыт знакомства с работой об�
щественных организаций. Служба занятости
населения недавно проводила интересное со�
вещание с участием женсоветов. Депутаты
тоже приняли участие в выездном совещании.
Мы побывали в уникальном центре занятости
молодежи. Здесь молодым людям реально по�
могают ориентироваться в бурных потоках со�
временной жизни, определиться с выбором
профессии, с трудоустройством.

(Окончание на 4�й стр.)

После короткой паузы, вызванной выборами в областную Думу, парламента�
рии нового, четвертого, созыва приступили к работе, лишний  раз подтвердив
старую истину: в законотворчестве не  может быть такого знака препинания,
как точка.
На 2�м заседании областной Думы депутаты единогласно  проголосовали за
внесение изменений в Закон Воронежской области «О защите населения и
территории Воронежской области от чрезвычайных ситуаций природного и
техногенного характера».
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В КОМИТЕТАХ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ

Государственная Дума Ямало-
Ненецкого автономного округа
предложила внести в виде про-
екта федерального закона до-
полнение, которое продиктовано
тем, что из года в год растут объе-
мы реализации спиртных напит-
ков, а также повышается уровень
потребления на душу населения.
В последние годы значительно
увеличилось число людей, стра-

Пьянству – бой.
Законодательными

методами

дающих алкоголизмом. Растут
показатели не только по уровню
потребления, но и заболеваемо-
сти, смертности, преступности.
Особую озабоченность вызыва-
ет проблема алкоголизма, в том
числе «пивного», среди молоде-
жи, что во многом связано с дос-
тупностью алкогольных напит-
ков, реализуемых предприятия-
ми торговли.

Учитывая эти удручающие
факты, депутаты Госдумы Яма-
ло-Ненецкого автономного ок-
руга считают необходимым вне-
сти в Федеральный закон до-
полнение, направленное на вы-
работку комплексных мер (нося-
щих не разовый, но постоянный
характер), обеспечивающих ох-
рану здоровья населения, а так-
же усиление контроля в сфере
розничной продажи алкоголь-
ной продукции.

Аналогичное требование и у
депутатов Читинской областной
Думы. Они также озабочены эс-
калацией проблемы алкоголиз-
ма, которая порождает ухудше-
ние демографической ситуации.
По их мнению, ослабление кон-
трольных функций государства в
сфере производства и оборота
этилового спирта, алкогольной

и спиртосодержащей продук-
ции способствует нелегальной
продаже суррогата. Покупателя
привлекает низкая цена «горя-
чительных напитков». При этом
он даже не задумывается о
страшных последствиях. В мас-
штабах страны они выливаются
в проблему сохранения гено-
фонда нации.

Депутаты Законодательного
Собрания Республики Карелия
предлагают расширить пере-
чень объектов, в которых не до-
пускается розничная продажа
спиртных напитков. Речь идет о
стадионах и ипподромах. В
свою очередь, народные из-
бранники Заксобрания Влади-
мирской области считают необ-
ходимым ограничить продажу
алкоголя в ночное время в пун-
ктах розничной торговли, дабы
оградить жильцов окрестных
домов от шума и прочих не-
удобств.

Далее члены комитета рас-
смотрели законодательную
инициативу коллег из Государ-
ственной Думы Ярославской
области о внесении изменений
в Федеральный закон «Об отхо-
дах производства и потребле-
ния» и из Волгоградской облас-
тной Думы – о внесении изме-
нений в Налоговый кодекс Рос-
сийской Федерации, предусмат-
ривающих расширение перечня
системы денежного обращения
для малых предприятий и инди-
видуальных предпринимателей
розничной торговли, переве-
денных на единый налог на вме-
ненный доход для отдельных
видов деятельности, в части ис-
пользования перечислений со
ссудных счетов физических лиц,
открытых в кредитных учрежде-
ниях.

Учитывая все эти предложе-
ния, депутаты комитета по пред-
принимательству Воронежской
областной Думы приняли реше-
ние подготовить свои замеча-
ния и дополнения к поступив-
шим законопроектам и законо-
дательным инициативам и уже
в обобщенном виде рассмот-
реть их на следующем заседа-
нии комитета.

Также воронежские парла-
ментарии обсудили перспекти-
вы своей дальнейшей законо-
дательной деятельности.

...по предпринимательству ...по делам молодежи и спорту

На первом заседании комитета по предпринимательству
областной Думы (председатель - Сергей ЖУКОВ) депутаты
рассмотрели восемь вопросов. Шесть из них затрагивают
различные аспекты правоприменения Федерального зако-
на «О государственном регулировании производства и обо-
рота этилового спирта, алкогольной и спиртосодержащей
продукции».

Народные избранники изучили и обсудили законодатель-
ные инициативы и законопроекты, поступившие к данному
Федеральному закону из законодательных органов власти
других регионов.

К этому располагал уже сам
план работы комитета на 2005
год, который представил замести-
тель председателя комитета
Игорь МАКАРОВ. Игорь МАКАРОВ. Игорь МАКАРОВ. Игорь МАКАРОВ. Игорь МАКАРОВ. В нем зафикси-
рованы основные проблемы, ко-
торые, по мнению депутатов, сле-
дует решать на законодательном
уровне в первую очередь. Так, на
ближайшем заседании комитета
будут рассматриваться методы
реализации двух «неработающих»
программ – «Развитие футбола в
Воронежской области в 2005
году» и «Строительство, ремонт и
реконструкция объектов спортив-
ного назначения Воронежской
области в 2005-2010 годы». Пред-
стоит работа над проектом зако-
на «О физической культуре и
спорте в Воронежской области» -
по плану законодательной дея-
тельности областной Думы. Есть,
наконец, предложение (и оно уже
реализуется) создать при комите-
те общественный консультатив-
ный совет, который бы давал экс-
пертную оценку документам, вно-
симым в Думу, а также помогал
депутатам в повседневной рабо-
те. В дальнейшем планируется
внести собственный законопро-
ект «О государственной поддерж-
ке специализированных органи-
заций, осуществляющих работу с
детьми, подростками, молоде-
жью».

Эта часть плана особых возра-
жений не вызвала, а вот когда
речь зашла о работе над проекта-
ми федеральных законов, слово
взял В.Ключников. Он призвал
членов комитета вносить на рас-
смотрение коллег только те зако-
нодательные инициативы, кото-
рые имеют реальные шансы хотя
бы просто попасть в Госдуму. К со-
жалению, в предыдущих созывах
депутаты не всегда следовали это-
му правилу и зачастую загружали
друг друга заведомо безрезуль-
татной работой. И в течение цело-
го ряда лет на федеральном уров-
не были приняты всего два-три
наших замечания.

Первый шаг в преодолении
этого недостатка был сделан на
этом же заседании. При обсужде-
нии проекта обращения област-
ной Думы к Президенту РФ, пред-
седателям палат Федерального
Собрания РФ и Председателю
Правительства по вопросу увели-
чения государственного пособия
гражданам, имеющим детей. Пер-
воначальный вариант обращения

Первое заседание комитета по делам молодежи и спорту было не только продолжитель-
ным (как отметил его председатель Петр СЕМЕНОВ, «заседали чуть меньше Думы»), но и
весьма содержательным. Дали себя знать активная позиция депутов, представительный
состав участников: в обсуждении повестки дня принимали участие первый заместитель
председателя областной Думы, член комитета  Владимир КЛЮЧНИКОВ, заместитель предсе-
дателя областной Думы Татьяна МЕЩЕРЯКОВА, а от администрации области - начальник
управления по молодежной политике Галина АГАПОВА и первый заместитель начальника
управления по физической культуре и спорту Александр ПАНЮКОВ. По каждому пункту велся
компетентный, деловой разговор.

содержал следующие «конт-
рольные» цифры: ежемесячное
пособие на период отпуска по ухо-
ду за ребенком до достижения им
полутора лет – 7 тысяч рублей, до
трех лет – 5 тысяч. Однако
В.Ключников и Т. Мещерякова на-
помнили, что главным критерием в
данном случае является показатель
прожиточного минимума каждого
региона. Этот принцип, а не конк-
ретные суммы, и должен быть поло-
жен в основу обращения.

- В таком виде проект можно
будет внести на Думу, - резюмиро-
вал В. Ключников. – А все осталь-
ное – политические ходы и не бо-
лее того.

С экономическими реалиями
нельзя не считаться. Именно по
этой причине пока не представля-
ется возможным и повысить дет-
ские пособия, хотя их размер – 70
рублей в месяц – никто не назо-
вет реалистичным. Но сначала
надо погасить многомиллионные
долги, «повисшие» на области с
1994 года. Кстати, администра-
ция области обещала сократить
их в этом году на 200 млн. руб., и
депутатам стоило бы это проконт-
ролировать. Тогда через год,
окончательно расчистив счета,
можно было бы начать повыше-
ние размера пособий.

При обсуждении основных на-
правлений областного бюджета
на 2005-2006 год Г. Агапова по-
просила обратить внимание на
две целевые программы – «Моло-
дежь» и «Обеспечение жильем
молодых семей (2004-2010
годы)». Последняя особенно тре-
бует глубокой финансовой прора-
ботки. 2 млн. руб., запланирован-
ные Думой предыдущего созыва,
позволяют обеспечить жильем не
более … 10 молодых семей. Из
федерального бюджета удалось
привлечь по гранту 10 млн. руб.,
есть надежда получить еще. И
очень нужна поддержка бюджета
областного.

Важность этого начинания де-
путаты хорошо понимают. Поэто-
му П. Семенов сделал особое уда-
рение на том, что при осуществ-
лении проекта необходима пол-
ная прозрачность.

- К нему обязательно должна
иметь отношение обществен-
ность, - подчеркнул Петр Ивано-
вич. – А два миллиона, конечно,
мало.

Г. Агапова просила также по-
мочь в финансировании новой

программы «Патриотическое вос-
питание граждан Воронежской
области на 2006-2010 годы».
Впервые она идет как отдельный
блок мероприятий, и для ее реа-
лизации необходимы 2-2,5 млн.
руб.

Сразу после этого В. Ключни-
ков поднял вопрос о профессио-
нальном спорте в области. Финан-
сирование профессиональных
команд из бюджета со следующе-
го года по Бюджетному кодексу
должно прекратиться.

- Но мы вложили в профессио-
нальный клуб 130 млн. руб., - на-
помнил Владимир Иванович, – и,
наверное, правильно будет, если
свое веское слово скажет
спортивная общественность.
Пора определиться: нужен нам
массовый спорт или какая-то
одна профессиональная команда.
Как быть с брошенными спортив-
ными школами, где занимаются
по 300-400 ребятишек? На эти
цели 2-3 млн. руб. найти невоз-
можно. Вопрос надо решать одно-
значно, потому что денег хватит
только на что-нибудь одно.

Александр Панюков, отметив
достижения в реализации про-
грамм «Олимпиец» и «Развитие
массовой физкультуры и спорта»,
остановился на серьезных про-
блемах, связанных с финансиро-
ванием спортивных школ.

Их на балансе управления –
десять. Но в бюджете практичес-
ки не заложены средства на арен-
ду спортивных сооружений и мно-
гое другое. Своя материальная
база – только в двух школах.
Аренда делает «золотой» воду в
бассейнах, отнимает многое дру-
гое: средняя сумма расходов на
это – 9 млн. руб. в год.

Второй год не финансируется
программа развития футбола.
Были определенные начинания
по строительству поля с искусст-
венным покрытием, но лимиты на
это в текущем году, как и в про-
шлом, не выделены.

Что касается команды масте-
ров, то руководство управления
согласно с В. Ключниковым: нуж-
но определенное политическое
решение.

Перечисленные трудности на-
ходят у депутатов понимание и
отклик. Однако в ходе обсуждения
выяснилось, что в бюджете обла-
сти без расшифровки записана
строка «Игровые клубы» (86 млн.
руб.). Кто же в таком случае и как

решает вопрос о выделении
средств той или иной команде?

Не получив четкого ответа,
П.Семенов заметил:

- У депутатов есть мнение, что
мы обязательно должны знать,
как распределяется заложенная
в бюджет сумма. И второе: необ-
ходимо отслеживать, как выпол-
няются эти назначения. Тогда
один клуб не заберет деньги у дру-
гого. А.Панюков обещал предста-
вить конкретные предложения по
проекту бюджета к 15 мая.

… По просьбе нашего кор-… По просьбе нашего кор-… По просьбе нашего кор-… По просьбе нашего кор-… По просьбе нашего кор-
респондента П.И. Семенов сде-респондента П.И. Семенов сде-респондента П.И. Семенов сде-респондента П.И. Семенов сде-респондента П.И. Семенов сде-
лал следующее послесловие клал следующее послесловие клал следующее послесловие клал следующее послесловие клал следующее послесловие к
заседанию:заседанию:заседанию:заседанию:заседанию:

- Как хозяйственник я вижу
свою роль прежде всего в том,
чтобы внести реальный вклад в
укрепление материальной базы
физкультуры и спорта. Разве это
дело, когда до 9 млн. руб. уходит
на аренду помещений и сооруже-
ний! Лучше бы они шли на повы-
шение мастерства ребят. Членам
комитета обязательно надо по-
ставить перед собой такую, на-
пример, задачу, чтобы к концу со-
зыва в области было не менее ше-
сти полей с искусственным по-
крытием. За это стоит бороться,
ведь один футбольный мяч «отби-
рает» у наркотиков как минимум
десять ребят.

- А вас не смущает ограни-А вас не смущает ограни-А вас не смущает ограни-А вас не смущает ограни-А вас не смущает ограни-
ченность бюджетных возмож-ченность бюджетных возмож-ченность бюджетных возмож-ченность бюджетных возмож-ченность бюджетных возмож-
ностей? Недаром же первыйностей? Недаром же первыйностей? Недаром же первыйностей? Недаром же первыйностей? Недаром же первый
заместитель не раз как бы спус-заместитель не раз как бы спус-заместитель не раз как бы спус-заместитель не раз как бы спус-заместитель не раз как бы спус-
кал депутатов с небес на зем-кал депутатов с небес на зем-кал депутатов с небес на зем-кал депутатов с небес на зем-кал депутатов с небес на зем-
лю.лю.лю.лю.лю.

- И это очень хорошо. Мы по-
пали точно в десятку, включив
Владимира Ивановича в состав
комитета. Надеемся, в бюджет-
ном комитете будут проходить
правильные решения. А то, что
средств всегда и везде не хвата-
ет – не новость. Будем изыски-
вать, привлекать из всех источни-
ков. Для этого у меня была поезд-
ка в Госдуму, знакомство с В. Тре-
тьяком. После праздников поеду
к В. Фетисову, по бюджету-2006,
хочу поближе познакомиться с
А.Карелиным и т.д.

Важнейшим назначением де-
путата считаю следить за распре-
делением бюджетных средств,
добиваться, чтобы оно было пра-
вильным. Вот сегодня прозвуча-
ло: строчка, которая не расшиф-
ровывается в бюджете. Это не-
правильно. Все должно быть про-
зрачно, и на этом будем настаи-
вать.

Еще мне не нравится выраже-
ние: «Город ограбили» и т.п. У Во-
ронежа есть бюджет, и он дол-
жен работать на благо его жите-
лей. С городом надо сотрудничать,
и потому следующее заседание
проведем совместно с родствен-
ным комитетом областного цент-
ра…

В СВОЕМ ОКРУГЕ

(Окончание. Начало на 3-й стр).
Помимо этого с группой представителей

женсоветов мы съездили в центр перепод-
готовки кадров департамента занятости, в
уникальный реабилитационный центр для
инвалидов. Для меня это своего рода «вхож-
дение» в новую сферу деятельности. Идет по-
знавательная ознакомительная работа. И я
очень рада таким поездкам, многие вещи
стали более понятны.

 И еще раз повторяю, очень хотели бы
привлечь общественников к разъяснитель-
ной работе с населением. Многие положе-
ния областных и федеральных законов это-
го требуют. Взять хотя бы тот же печально
знаменитый 122-й…

 - О проблемах, связанных с Федераль- - О проблемах, связанных с Федераль- - О проблемах, связанных с Федераль- - О проблемах, связанных с Федераль- - О проблемах, связанных с Федераль-
ным законом № 122 о монетизации льготным законом № 122 о монетизации льготным законом № 122 о монетизации льготным законом № 122 о монетизации льготным законом № 122 о монетизации льгот,,,,,
трутрутрутрутрудно не сказать …дно не сказать …дно не сказать …дно не сказать …дно не сказать …

 - Да, эта тема настолько актуальна,
сложна, что с первых дней работы Думы но-
вого созыва депутаты вернулись к ее обсуж-
дению. У меня недавно состоялась встреча

Нас объединяет стремление...
с руководителями Совета ветеранов. Мно-
го нареканий этот 122-й закон вызывает.
На встрече начали говорить о том, что ле-
карств не хватает, очереди стоят. Я попыта-
лась поговорить с пенсионерами. Давайте
конкретно разбираться по каждому случаю.
В речах о том, что все плохо, мало толку. А
конкретики, к сожалению, нет.  Мы с вете-
ранами так договорились: если к вам обра-
щаются люди в Совет ветеранов, вы долж-
ны конкретизировать это обращение и пе-
редать нам в комитет для дальнейшего рас-
смотрения. Но только не надо огулом гово-
рить, что все это плохо и нет решения. Оно
есть, просто к нему нужно идти, его нужно
искать совместными усилиями. И все полу-
чится.

- ТТТТТатьяна Гатьяна Гатьяна Гатьяна Гатьяна Григорьевна, и, пожалуй, пос-ригорьевна, и, пожалуй, пос-ригорьевна, и, пожалуй, пос-ригорьевна, и, пожалуй, пос-ригорьевна, и, пожалуй, пос-
ледний вопрос. Сложно ли женщине нахо-ледний вопрос. Сложно ли женщине нахо-ледний вопрос. Сложно ли женщине нахо-ледний вопрос. Сложно ли женщине нахо-ледний вопрос. Сложно ли женщине нахо-
диться на посту вице-спикера?диться на посту вице-спикера?диться на посту вице-спикера?диться на посту вице-спикера?диться на посту вице-спикера?

 - Может быть, где-то тяжелее, а  где-то и
легче, чем мужчине. Наверное, это зависит
от самого человека, от окружения, от жела-

ния работать, от круга вопросов, которые мне
как вице-спикеру придется решать. В пре-
жнем составе Думы я была председателем зе-
мельного комитета, для меня все было зна-
комо. В конце созыва на меня возложили
обязанности заместителя председателя
Думы. Объем работы большой. Но мне кажет-
ся, что я уже к этому привыкла и больших
сложностей не испытываю. Сейчас установи-
лись хорошие контакты между заместителя-
ми председателя Думы. Пока у нас нет разно-
гласий. Это очень помогает в работе. Да и
потом, я человек сам по себе не очень-то ам-
бициозный. Пытаюсь понять другого и найти
бесконфликтное решение проблемы.

 - Какие общие пожелания хотелось бы - Какие общие пожелания хотелось бы - Какие общие пожелания хотелось бы - Какие общие пожелания хотелось бы - Какие общие пожелания хотелось бы
высказать новым парламентариям?высказать новым парламентариям?высказать новым парламентариям?высказать новым парламентариям?высказать новым парламентариям?

 - Мне хотелось бы, чтобы наши депутаты
отбросили все свои политические амбиции,
вспомнили бы о том, что обещали во время
предвыборной кампании, и приложили все
усилия для того, чтобы надежды наших из-
бирателей оправдались.

От постановки задач –
к их решению

От постановки задач –
к их решению

За помощью к депутату
Приемная депутата по одномандатному избирательному округу №4 Сергея ПОЧИ-

ВАЛОВА возобновила свою работу на второй день после оглашения итогов выборов,
и свыше 250 избирателей уже побывали на приеме у депутата.

В первый же день на прием пришла целая делегация жителей улицы Азовская и переулка
Ростовский, дома которых попали в зону подтопления. Переселение из подтопляемой зоны по
непонятной причине отложили, хотя решение об этом уже было принято муниципальной влас-
тью. Сейчас юристы общественной приемной депутата, комитет по экологии и природопользова-
нию, который в областной Думе возглавляет Сергей Почивалов, занимаются сложной пробле-
мой – ведь люди по существу остались без питьевой воды – колодцы затоплены грунтовыми
водами, под водой оказались и домовые постройки.

Но, по счастью, не всегда к депутату приходят с бедой. Бывают, и чтобы поделиться радос-
тью. Так было с юной скрипачкой – воспитанницей школы искусств №8, которая принимала
участие во Всероссийском открытом конкурсе юных скрипачей, альтистов и виолончелистов
имени А. Корсакова. Даша Ушакова и ее педагог Эмилия Пожидаева получили дипломы этого
престижного конкурса. Свой успех молодой музыкант и ее наставник по праву разделяют с
Сергеем Николаевичем Почиваловым, без помощи и участия которого невозможна была бы
поездка в Тверь, на конкурс.

3 мая 70 учащихся средних образовательных школ избирательного округа отправились в трех-
дневную поездку в город-герой Волгоград. В канун 60-летия Победы для каждого из них – это
возможность прикоснуться к великому подвигу народа, победившего в войне с фашизмом. К
юбилею Победы депутат Сергей Почивалов и члены его общественной приемной готовят обшир-
ную программу проведения торжеств, чествования солдат Великой Отечественной.

По принципу «обратной связи»
Александр Иванович ПОНОМАРЕВ из-

бран депутатом по одномандатному из-
бирательному округу №12 – это террито-
рия двух районов – Каширского и Ново-
усманского.

Согласно принятому решению, депутатам
отведена первая неделя месяца для рабо-
ты в избирательном округе. Александр Ива-
нович взял за правило - раз в неделю, по
субботам, непременно побывать в своем ок-
руге. Встречается с педагогами, медицинс-
кими работниками, трудовыми коллектива-
ми, руководителями местного самоуправле-
ния. В Каширском и Новой Усмани работа-
ют общественные приемные депутата, где
ежедневно ведут прием его помощники.

Программа последней поездки депутата
Александра Пономарева в Новую Усмань
была насыщенной. Совместно с органами
местного самоуправления обсудили дея-
тельность правоохранительных органов,

подготовку к детскому оздоровительному се-
зону. В школу села Тресвятское депутата при-
вел приятный повод – поздравить с заслу-
женным успехом преподавателя музыки
Ольгу Владимировну Кубрак, занявшую вто-
рое место в областном конкурсе «Учитель
года».

В поселок Южный, где живут переселен-
цы с Севера, избиратели пригласили свое-
го депутата третейским судьей в споре с
председателем ТСЖ. Конфликтующие сторо-
ны в процессе переговоров пришли к согла-
шению, но положение дел в этом микрорай-
оне Александр Пономарев с депутатского
контроля не снимает – слишком долго ко-
пились здесь проблемы.

На распорядок дня депутата Пономаре-
ва в определенной степени накладывает от-
печаток его должность председателя коми-
тета по законодательству, безопасности,
правам человека и регламенту.

В течение апреля в комитет областной
Думы обратились свыше 50 жителей Воро-
нежа, сельских районов области. У каждого
– своя беда. К примеру, Роман Щукин из
совхоза «Крыловский» не может получить
боевые выплаты, причитающиеся ему за
службу в Чечне, а другой ветеран чеченской
кампании Василий Потапенко из села Ста-
рица Каширского района просит помощи в
трудоустройстве.

Немало просьб – о приобретении россий-
ского гражданства: прибывшие на свою ис-
торическую родину переселенцы из бывших
советских республик не могут стать полно-
правными гражданами России.

А жительница Воронежа Клавдия Насо-
нова пришла на прием в областную Думу с
просьбой спасти гибнущий в селе Рыкань
храм, имеющий славную историю. Директор
воронежской средней школы №77 Валенти-
на Латыгина обратилась к Александру По-

номареву за помощью в создании профиль-
ного милицейского класса.

Ряд писем, обращений, просьб касает-
ся неисполнения вступивших в силу приго-
воров суда, помощи в благоустройстве, га-
зификации, проведении дорогостоящих
операций. Каждый идет к депутату со сво-
ей бедой и надеется на его помощь и под-
держку...

- Далеко не всегда человеку можно по-
мочь сразу же, - говорит Александр Ивано-
вич Пономарев.- По большинству обраще-
ний предстоят кропотливая работа, длитель-
ная переписка. Бывает, что на некоторые
вопросы нет готовых ответов, тогда направ-
ляю депутатские запросы в различные вла-
стные структуры, органы внутренних дел,
прокуратуру, администрации районов и дру-
гие организации.

Встречи с избирателями, их письма и об-
ращения - это еще один независимый источ-
ник информации, который помогает не ут-
ратить ощущения реальной жизни в изби-
рательном округе, а работа по принципу «об-
ратной связи» оказывает существенную по-
мощь в повышении эффективности законо-
дательной деятельности.

На первом заседании комитета по труду и социальной
защите населения было немало поводов для глубоких

раздумий и дискуссий.
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Будто степным вихрем занес�
ло сюда всадника, который вык�
рикнул косарям:

� Мужики, германец напал!
Война!

Кипевший многолюдьем в
сенокосье луг разом опустел. Ус�
тановилась тишина, какая быва�
ет здесь лишь в глухую пору по�
здней осени.

Проводы бати я, конечно, ви�
дел, но ничего не помню. Шел
мне, младенцу в молодой кре�
стьянской семье, только пятый
месяц.

Прощание с отцом было не
последним. Покойная мама
часто вспоминала: первое
письмо, «солдатский треуголь�
ник», вскоре получили из ост�
рогожского Коротояка. Там
отец и его друзья�односельча�
не готовились к отправке на
фронт. Дату отъезда они, на�
верное, знали, жены, не мед�
ля, отправились проведать их.
Путь неближний,  за сто кило�
метров. Пошли пешком. С со�
бой несли узелки с гостинца�
ми, с едой. А мама держала на
руках меня – бросить нельзя,
еще кормила грудью.

Солдаткам из Старой Калит�
вы навсегда запомнилось, как
сердечно их привечала на ноч�
лег пожилая крестьянка в лис�
кинском селе Колыбелка.  «Доч�
ки мои ненаглядные, сама двух
сыночков только�только прово�
дила». Упали женщины, обезно�
женные, на мягкую постель из
свежего сена. Пахло, что чай. Ни
свет ни заря подняла, накорми�
ла. «В час добрый, детоньки!
Язык до Киева доводит, а Коро�
тояк ближе».  Мерили шагами
кружево степных дорог.

Главное – успели! Правда,
свидание в лагере выпало коро�
теньким. Не столько поговорили,

Бьется в тесной
печурке огонь

Моего отца Дмитрия Иосифовича Харичева призвали в армию на второй день войны – 23
июня 1941 года. На лугу колхоза «Степан Разин» остался его покос. Те травяные поляны в
вербовых зарослях называются «куточек». Туда к Дону с мелового крутогора сбегают улочки
нашего села Старая Калитва.

больше просмотрели друг на
друга.

Отец понянчил меня, только и
сказал: «Ждите!» Побежал в
строй.

Домой возвращались, вслух
утешали себя тем, что война бу�
дет недолгой, что мужья вернут�
ся живыми, невредимыми.

Свет не без добрых людей.
Ночевали в Белогорье.

На подходе к родному селу
первым их встретил мой дедуш�
ка Иосиф Семенович. Он сторо�
жил колхозный огород близ
Дона. Прилегли на солому в ку�
рене�шалаше, пока свекор ва�
рил ушицу. Кормил и слушал
женщин, не перебивал, лишь
качал головой. Он�то побольше
знал о войне. В первую герман�
скую был на фронте. Попал в
плен. Гоняли в шахту, работал на
заводах. Видел и знал: крепок и
силен немец, расчетлив, не по�
лезет в драку сломя голову.

Так оно и вышло.
В поле и дома мужская рабо�

та надолго легла на плечи и тех,
кто сидел с ним у костерка: его
снохи Марии Харичевой, Мару�
си Черноусовой, Гали Светлич�
ной, Наташи Лукашовой, Кати
Кононенко. Бабоньки косили
травы и хлеба, молотили пше�
ничные снопы, доили коров.
Кормили семьи и армию.

Ровно через год война загре�
мела на тихом Дону.

В небе фашисты проложили
путь на восток над Старой Калит�
вой. 27 июня 1942 года самоле�
ты вдруг пошли на снижение и
сбросили три бомбы. Одна взор�
валась прямо у магазина. По�
гибли Т.Зеленская, М.Оксанич,
П.П.Свиридов и семиклассник
В.Шаповалов.

В июле село было оккупиро�
вано и оказалось на вражеской

передовой. Линией фронта стал
Дон. Взгорье перепоясали тран�
шеями, блиндажами, пулемет�
ными гнездами. Врыли в землю
пушки. На колокольне Успенской
церкви устроили наблюдатель�
ный пункт. В школе открыли гос�
питаль, а подвал превратили в
каземат для военнопленных.

Дедушка  моего приятеля Ни�
колай Иванович Зеленский пос�
ле войны рассказывал нам,
мальчишкам, как уже зимой фа�
шисты заставили рыть окопы.
«Мы, три старика, отказались,
кинули лопаты. Нас раздели,
сняли валенки и повели на рас�
стрел в ближний лесочек, два
конвоира по краям, не понима�
ют, что бормочем меж собой. А
мы сговорились бежать. У леса
свалили итальянцев в сугроб и
бросились по кустам. Стреляли
вслед, а гнаться не стали. Реши�
ли: босыми по морозу от смерти
не уйдем. А мы благополучно
добрались к родичам».

Как и других жителей села,
нашу семью выгнали из хатенки
на холод.  Приютили знакомые
в соседнем хуторе Лощина.

12 января 1943 года немцы
и итальянцы без боя оставили
село и ушли на запад. Крещенс�
ким днем две Марии и Галя зап�
рягли в санки корову. Уложили
убогие пожитки. Посадили трех
малышей и направились домой.
А там пепелище: сожжены или
порушены хаты, вырублены
сады. Кирпичная школа оста�
лась без окон, без дверей. Унич�
тожены колхозные постройки,
мастерские машинно�трактор�
ной станции, магазин.

Наш дом фашисты приспосо�
били под гараж – проломили
стену и ставили машины. Пожгли
деревянные кровати, столы. Не
представляю, как перезимова�

ли. Откуда у мамы, односельчан
силы брались?

Сейчас беседую с Анной
Дмитриевной Ремезовой, ей
уже за девяносто лет, рассказы�
вает, как ближе к весне ходили
за посевным зерном в село
Шрамовка Михайловского рай�
она, километров за пятьдесят.
«Набираешь в мешок килограм�
мов двадцать пшеницы и – за
спину. Случалось, падали в пути.
Отдохнем. Выручаем тех, кто уже
не мог нести тяжелое. Пересы�
пали зерно горстями в свои
мешки».

В полях убирали оружие, вы�
жигали бурьяны. В плуг запряга�
ли коров. Бороны таскали сами.

Хлеб вырастили для фронта.
А сами кормились с огорода.
Картошка. На муку разламыва�
ли вручную кукурузные зерна и
пекли лепешки. За стол сади�
лись всей семьей и обязатель�
но клали ложку для отца.

Почтальон Настюша Ремезо�
ва приносила письма – кому
радостные, с добрыми вестями,
а кому страшное известие: «Пал
смертью храбрых».

Вернутся домой с фронта 237
моих односельчан. А в ряду по�
гибших, пропавших без вести
окажутся 320 человек.

Сердце�вещун не зря поторо�
пило женщин в неближний Ко�
ротояк. Для четырех из пяти та
встреча стала вечной разлукой.
Погибли в боях Петр Иванович
Кононенко, Иван Дмитриевич
Лукашов, Василий Федорович
Светличный и Михаил Алексее�
вич Черноусов.

Война разлучила, а теперь и
смерть свела.

Мой отец принес с фронта
раны и награды. Пришел инва�
лидом.

Осенью 1945 года нашел он
меня, подранка, на больничной
койке в соседней Новой Калит�
ве. Игрались с гранатой, чудом
остался жив.

Встреча с отцом – на всю
жизнь в горле комом. В палату
вошел солдат в белом халате. Я
накрыл  голову одеялом. Он от�
кинул край, погладил по голове,
сказал:

� Ну что, вояка? С победой!

Иван ХАРИЧЕВ,
историк+краевед.

Россошанский район.

Радостный День Победы 9 мая 1945 года солдат 594�го стрел�
кового полка Александр Котов встретил в госпитале. В майский
день, когда его полк продирался с тяжелыми боями к центру уже
поверженной фашистской столицы, осколок мины в очередной раз
уложил бойца на землю. В очередной, потому что это было третье
за войну ранение Котова.  Медаль «За взятие Берлина» он полу�
чил много позже, когда уже подлечился и готов был ехать домой.
Потом к ней присоединились орден Отечественной войны, медаль
Жукова и другие государственные награды.

Дома в небольшом воронежском селе Правая Хава ждала
фронтовика его верная Антонина Степановна. Пришел на родную
землю Александр Ильич и, как говорится, засучив рукава, начал
поднимать хозяйство. Полвека достойно трудились супруги Кото�
вы в колхозе: с раннего утра до позднего вечера на животновод�
ческих фермах. Добросовестную работу главы семьи венчает ме�
даль «Ветеран труда» и удостоверение «Почетный колхозник Рос�
сии». Несколько дней назад Антонине Степановне исполнилось 85
лет. А скоро и Александр Ильич отметит такую же дату. Простая
крестьянская жизнь прожита в мире и согласии.

Александр ГРИГОРЬЕВ, учитель школы.
Верхнехавский район.

Медаль за бой, медаль за труд

Есть в Анне памятник
вдовам солдатским!

Почему�то до сих пор не было у нас па�
мятников солдатским вдовам.

А ведь женская доля в России никог�
да не была легкой. И в годы Великой Оте�
чественной лозунг «Все для фронта – все
для Победы!» был обращен прежде все�
го к труженицам тыла, проводившим му�
жей на поля сражений. Для них, «родных,
желанных, любимых таких», женщины�
солдатки растили хлеб и ковали оружие,
молили Бога об их спасении в бою. И жда�
ли, ждали, ждали. Кому�то посчастливи�
лось… Но многие солдатки стали вдова�
ми ушедших в бессмертие защитников
Родины.

До сих пор они помнят все. До сих пор
им снятся их молодые, сильные мужчины…

Конечно, годы берут свое, и силы уже
не те. Но все равно уже несколько лет
подряд накануне Дня Победы собирают�
ся солдатские вдовы на прием к главе
местного самоуправления Аннинского
района Василию Авдееву. В нынешнем
юбилейном году такую встречу планиру�
ется провести 5 мая. И будет она необыч�
ной.

В этот день в центре Анны состоится

открытие памятника, который носит на�
звание «Вдовам, матерям, всем женщи�
нам, познавшим горе и беды войны».

Решение о его сооружении было при�
нято районной администрацией еще год
назад. С просьбой создать для аннинцев
образ русской женщины – солдатской
вдовы обратились к воронежскому
скульптору, Заслуженному художнику
России Ивану Дикунову, который с осо�
бым интересом принял к исполнению
этот заказ.

А тем временем усилиями аннинских
строителей эскизы памятника и приле�
гающей территории постепенно приоб�
ретали осязаемость.

И вот наконец наступил один из самых
волнующих моментов: из Воронежа в Анну
доставлена центральная фигура монумен�
та. Со всеми необходимыми в таких случа�
ях предосторожностями, под присмотром
автора скульптурной композиции ее уста�
новили на отведенное для этого место.

Есть в Анне, есть в России памятник
вдовам солдатским!

Михаил ХОРОШИЛОВ.
Фото автора.

К 60�летию Великой ПобедыК 60�летию Великой Победы

Начало же всем этим испытани�
ям положило явное превосходство
наступающих сил вермахта в пер�
вые месяцы войны, когда целые ди�
визии и армии оказывались в окру�
жении. Неравный бой, ранение, ок�
ружение – вот наиболее типичная
ситуация пленения наших воинов, в
том числе и генералов.

В 1941 году в плен попали 63 ге�
нерала Красной Армии. В 1942 году
наша армия потерпела еще ряд по�
ражений. И здесь в окружениях про�
тивником были захвачены в плен 16
генералов. В 1943 году попало в
плен еще три генерала и в 1944 –
один. Всего за войну – 83 челове�
ка. Из них 7 командующих армиями,
19 командиров корпусов, 31 коман�
дир дивизии, 4 начальника штаба
армии, 9 начальников родов войск
армий.

Несмотря на чудовищно трудные
условия и жестокий режим лагерей,
сотрудничать с гитлеровцами согла�
сились лишь около десятка человек
во главе с Власовым, хотя склоняли
к этому с обещанием всяких благ
всех без исключения пленных гене�
ралов. Шести из них удалось бежать
из плена. За подготовку побегов и
просоветскую агитацию гитлеровцы
убили 15 генералов. Девять умерли
в лагерях от голода, побоев, непо�
сильного труда. То, как гитлеровцы
замучили генерала Д.М.Карбыше�
ва, большинство из нас знает с дет�
ства.

Остается только глубоко сожа�
леть, что из переживших все ужасы
плена и вернувшихся после нашей
Победы на Родину 17 человек пос�
ле пяти лет нахождения под след�
ствием по различным обвинениям
были расстреляны, один умер в
тюрьме и шесть провели много лет
в заключении. Подавляющее боль�
шинство из них в 1957 году были
полностью реабилитированы. Семь

Не сломленные пленом
Имя доктора исторических
наук, профессора Воронеж+
ского государственного
аграрного университета
Сергея Ивановича Филоненко
хорошо знакомо читателям
«Коммуны». Он – автор целого
ряда выступлений газеты по
вопросам истории Великой
Отечественной войны и боев
на воронежской земле в
1942+1943 гг. Особая тема
научных исследований
профессора Филоненко –
разгром армий гитлеровских
сателлитов на Верхнем и
Среднем Дону. В сегодняшней
же публикации известный
военный историк ведет речь
на не совсем обычную тему.
Поводом же для написания
статьи, как рассказал ученый,
послужил материал «Генера+
лы вермахта в воронежской
тюрьме», недавно опублико+
ванный в «Коммуне». В нем
приводилась такая цифра: в
годы Второй мировой войны в
советский плен попали более
400 генералов вермахта.
Но в плен попадали, увы, и
генералы Красной Армии. И
тем не менее отрадно осозна+
вать: дух большинства из них,
несмотря на жестокие испы+
тания, не был сломлен. Хотя
судьбы их складывались по+
разному…

генералов–«власовцев» 1 августа
1946 года за измену Родине были
повешены.

Судьбы пленных генералов скла�
дывались по�разному. Вот лишь не�
сколько имен.

Александр Семенович Зотов     во
главе 128�й стрелковой дивизии в
1940 году вступил в Латвию. Дивизия
стояла у границы, и в течение трех
первых дней Великой Отечественной
войны была окружена противником,
понесла большие потери и отдельны�
ми группами и отрядами пробивалась
на восток. Зотов, будучи раненным в
ногу, с группой командиров и бойцов
сумел дойти до Минска, но здесь в
бою с отрядом немцев был окружен
и захвачен в плен.

Больше месяца генерала допра�
шивали в различных штабах, а за�
тем отправили в лагерь военноплен�
ных под г. Сувалки, откуда � за про�
советскую агитацию и призыв к по�
бегу � отправили в тюрьму под Бер�
лином. В ней просидел 10 месяцев,
из них 6 месяцев в одиночной каме�
ре. Затем � концлагерь Заксенхау�
зен, известный своим тяжелым ре�
жимом. 2 мая 1945 года лагерь был
освобожден войсками Красной Ар�
мии.

Зотова направили в Москву.
Здесь он прошел спецпроверку в
органах НКВД, после чего был вос�
становлен в кадрах Советской Ар�
мии.

Михаил Федорович Лукин был на�
значен командующим 19�й армией,
которая участвовала в Смоленском
сражении, а в октябре 1941 года � в
Вяземской оборонительной опера�
ции. Здесь она вместе с другими ар�
миями фронта попала в окружение.
Часть её дивизий под руководством
Лукина продолжала сражаться, ско�
вывая значительные силы против�
ника. В одном из боев Лукин был тя�
жело ранен в правую ногу с перело�
мом кости. Его поместили в полевой
госпиталь, в котором немцы и зах�
ватили его в плен.

В немецком госпитале в Смолен�
ске врачи ампутировали раненую
ногу. В госпитале лагеря Люксен�
вальд в конце 1943 года ему сдела�
ли протез. Пользуясь его беспомощ�
ностью, немцы много раз предлага�
ли Лукину сотрудничать с ними, обе�
щая за это улучшить лечение. Но Лу�
кин отвергал все эти предложения.
После завершения лечения он про�
шел лагерь Лихтенфельд и крепость
Вайсенбург.

После освобождения был восста�
новлен в кадрах Советской Армии.

Были случаи пленения советских
генералов в ходе контрнаступления
противника. Георгий Михайлович
Зайцев до августа 1942 года коман�
довал 127�й стрелковой дивизией
на Сталинградском фронте, а затем
– 62�й гвардейской стрелковой ди�
визией на Сталинградском, Донс�
ком и Воронежском фронтах. 18 ян�
варя 1943 года ему было присвое�
но звание генерал�майора.

В марте 1943 года его дивизия в
ходе отражения контрудара против�
ника южнее Харькова прикрывала
отход 3�й танковой армии за реку
Северский Донец. В ночном бою в
ходе атаки противника Зайцев на
своем наблюдательном пункте был
ранен в ногу. Части дивизии отошли.
Адъютант спрятал Зайцева в стоге
сена, а на следующий день перета�

щил его в крайнюю хату близлежа�
щей деревни Терновое, сам же по�
шел искать кого�нибудь из остав�
шихся в окружении бойцов для по�
мощи. Но тут в деревню вошли нем�
цы. Генерал Зайцев был захвачен в
плен и направлен в немецкий гос�
питаль в Запорожье, а затем выве�
зен в Германию. После выздоровле�
ния с августа 1943 года Зайцев на�
ходился в крепости�тюрьме Вайсен�
бург. В мае 1945 года освобожден
союзниками. После войны работал
начальником военной кафедры
Московского института кинемато�
графии.

Даже 1944 год не обошелся без
подобных ситуаций. В августе 1944
года  в Ясско�Кишиневской наступа�
тельной операции участвовал 51�й
стрелковый корпус. Между реками
Днестр и Прут была окружена круп�
ная вражеская группировка. В ходе
одной из сильный контратак против�
ника генерал Илья Михайлович Лю�
бовцев огневым налетом был тяже�
ло ранен: ему оторвало левую руку,
ногу, он получил ранение в голову и
в бессознательном состоянии был
захвачен в плен группой противни�
ка, прорвавшейся к его наблюда�
тельному пункту. Освобожден союз�
никами в мае 1945 года. В январе
1946 года восстановлен в кадрах
Советской Армии.

Но были и нетипичные, из ряда
вон выходящие случаи.

В июле 1943 года для временно�
го руководства сильной корпусной
артиллерийской группой в 16�й
гвардейский стрелковый корпус
11�й гвардейской армии, которая
переходила в крупное наступление
на Орловском направлении, был на�
правлен генерал Лавр Александро�
вич Мазанов. В первый же день на�
ступления армия продвинулась впе�
ред на 12 – 14 километров, нанеся
противнику большие потери в жи�
вой силе и танках. На следующий
день вечером командир корпуса ге�
нерал А.В. Лапшов пригласил Маза�
нова поехать с ним посмотреть под�
битые немецкие танки. В темноте их
«Виллис» был встречен огнем груп�
пы немцев, которая пряталась меж�
ду танками с тем, чтобы ночью уйти
к своим. Командир корпуса, его адъ�
ютант и шофер были убиты, а Маза�
нова, даже не успевшего достать
пистолет, немцы захватили в плен и
увели с собой. После освобождения
в 1945 году был восстановлен в кад�
рах Советской Армии.

Особые страницы подвига совет�
ских генералов – их побеги или по�
пытки побега из фашистских застен�
ков.

Осуществить побег было крайне
трудно. Во�первых, пленных генера�
лов усиленно охраняли, во�вторых,
многие из них были ослаблены жес�
токим лагерным или тюремным ре�
жимом. Но самым отчаянным это
удалось. Среди них был генерал�
майор Сергей Яковлевич Огурцов.
Он родился в 1898 году в деревне
Черемисово Смоленской области в
семье рабочего. На рубеже 30�40�х
годов был назначен командиром
123�й стрелковой дивизии, которая
под его командованием первой про�
рвала линию Маннергейма в войне
с Финляндией. 4 июля 1940 года
Огурцову было присвоено звание
генерал�майора. С июня 1940 года
Огурцов – командир 10�й танковой

дивизии 4�го механизированного
корпуса. С нею он вступил  в бои с
гитлеровскими войсками на Запад�
ном фронте в начале войны. Диви�
зия участвовала в приграничном
сражении, с боями отходила на вос�
ток и была окружена войсками про�
тивника. В это время Огурцов был
назначен командиром 49�го стрел�
кового корпуса, но вступить в долж�
ность не успел. Пробиваясь с боем
из окружения, он был остановлен
крупным отрядом гитлеровцев и
после неравного боя захвачен в
плен. Его вывезли в лагерь воен�
нопленных в Замостье в Польше. В
апреле 1942 года отправили в Гер�
манию. Не доезжая Люблина, Огур�
цов на ходу выпрыгнул из вагона и
бежал. Более месяца он пробирал�
ся лесами Польши на восток, пере�
сек границу с Украиной и встретил
партизанский отряд Василия Ман�
жевадзе. Огурцов организовал в
отряде конную группу, которую сам
возглавил. Вел разведку, нападал
на немецкие тылы. 28 октября 1942
года на территории Польши атако�
вал гитлеровцев в одном из фоль�
варков и в этом бою погиб смертью
храбрых. Был похоронен с почестя�
ми в лесу у села Зелино Томашувс�
кого района.

Удалось вырваться из плена и ге�
нерал�майору Сысоеву. В июне
1941 года Павел Валерьевич был
командиром 36�го стрелкового кор�
пуса в Киевском особом военном
округе, принимал участие в пригра�
ничном сражении. С первых чисел
июля корпус вел бои в окружении.
11 июля 1941 года при попытке вы�
хода из окружения генерал Сысоев
был контужен, временно потерял
зрение и под Житомиром был зах�
вачен в плен. Из плена Сысоев бе�
жал, достал документы рядового.
Был пойман и помещен в лагерь
военнопленных в Житомире. Затем
под чужой фамилией прошел через
лагеря в Ровно, Дрогобыче, Львове,
Грубешеве (Польша). Из последнего
в августе 1943 года с группой това�
рищей бежал. Не только организо�
вал этот побег, но и сумел перед ним
взорвать лагерный склад с оружи�
ем. После Польши прошел Белорус�
сию, где возглавлял группу партизан
в 25 человек. В октябре 1943 года
стал помощником начальника шта�
ба партизанского соединения гене�
рал�майора А.Ф. Федорова.

В январе 1947 года генерал Сы�
соев окончил Высшие академиче�
ские курсы при Военной академии
Генерального штаба и был назначен
старшим преподавателем этой ака�
демии.

К сожалению, отдельные вырвав�
шиеся из плена генералы были реп�
рессированы. Так, Степан Арсенть�
евич Мошенин в октябре 1941 года

участвовал в Вяземской оборони�
тельной операции, в ходе которой 7
октября его армия была окружена
противником. Пока были снаряды,
артиллерия армии под командова�
нием Мошенина вела бои до сере�
дины октября, сковывая значитель�
ные силы противника, которые дол�
жны были наступать на Москву. В
ноябре 1941 года Мошенин вместе
с несколькими офицерами своего
штаба при попытке выйти из окру�
жения был захвачен в плен.

Находился в лагере военноплен�
ных в Замостье в Польше, затем в
лагере Хаммельбург в Германии. В
1943 году Мошенин бежал из лаге�
ря, сумел один пройти по территории
Германии, Польши, оккупированной
Белоруссии и перейти линию фрон�
та. Но был арестован органами
Смерш. Военной коллегией Верхов�
ного суда за якобы добровольную
сдачу в плен приговорен к 15 годам
тюремного заключения. В 1953 году
реабилитирован, восстановлен в
кадрах Советской Армии и в воин�
ском звании.

Еще более трагической оказа�
лась и судьба генерал�майора
А.Е.Будыхо. С начала Великой Оте�
чественной войны он принимал уча�
стие в пограничном сражении  и в
Киевской оборонительной опера�
ции. С середины августа 1941 года
его 171�я стрелковая дивизия вела
бои в окружении, затем получила
приказ выходить из него отдельны�
ми отрядами и группами. При выхо�
де из окружения в начале сентября
генерал Будыхо был захвачен в
плен. Бежал из лагеря Хаммельбург,
пробрался до Белоруссии, где всту�
пил в партизанский отряд. От него
впервые стало известно о советских
генералах, находившихся в лагере
Хаммельбург, большинство из кото�
рых считалось пропавшими без ве�
сти.

После длительной проверки в
органах НКВД в Москве в декабре
1945 года он был арестован. До
1950 года находился в тюрьме под
следствием. В апреле 1950 года по
приговору Военной коллегии Вер�
ховного суда «за добровольную сда�
чу в плен» был расстрелян. В 1957
году был полностью реабилитиро�
ван.

Назову еще одного генерала �
Михаила Дмитриевича Борисова..... В
октябре 1942 года генерал Борисов
назначается командиром 8�го кава�
лерийского корпуса, который в на�
чале 1943 года в ходе контрнаступ�
ления под Сталинградом был на�
правлен в рейд на Дебальцево (Дон�
басс). Наступление развивалось ус�
пешно, освободили Ворошиловград.
Генерал Борисов был награжден
орденом Суворова 2�й степени. Его
корпус получил задачу ударом по

тылам врага прикрывать отход 3�й
гвардейской армии, по которой про�
тивник нанес сильный контрудар. В
тылу врага корпус был окружен. Бо�
рисов и офицеры штаба корпуса
вынуждены были воевать как рядо�
вые солдаты. 23 февраля 1943 года
генерал Борисов, раненный в ногу,
ещё с пятью ранеными офицерами
в открытом бою был захвачен в
плен. Через день немцы разбрасы�
вали листовки о его пленении. Гене�
рал был направлен в лагерь Шпан�
дау, где содержались пленные раз�
ных национальностей, в том числе
много французов. Борисов хорошо
владел французским языком, изу�
чив его в реальном училище. Он
организовал в лагере подпольный
комитет по подготовке восстания и
побега. Но немцы узнали об этом и
отправили Борисова в крепость�
тюрьму Вайсенбург. В мае 1945
года он был освобожден американ�
скими войсками. Дальнейший его
путь – военная миссия по репатри�
ации в Париже, спецпроверка в
органах НКВД в Москве, восстанов�
лен в кадрах Советской Армии в де�
кабре 1945 года.

И этот список героев можно про�
должать. Но, объективно оценивая
прошлое, следует заметить: были ге�
рои, были и предатели. К счастью,
последних было немного. Некоторых
расстреляли. Например, Е.С. Зыбин,
попав в плен в июле 1941 года, вел
в лагерях антисоветскую агитацию.
Предложил администрации лагеря
организовать охранный батальон из
пленных и вызвался им командо�
вать.

Еще одна фамилия из этого спис�
ка предателей � Рихтер. В 1940 году
Рихтеру было присвоено звание ге�
нерал�майора. 15 июля 1940 года
он назначен начальником штаба 
6�го стрелкового корпуса Киевско�
го особого военного округа. В 1941
году корпус принимал участие в при�
граничном сражении на Юго�Запад�
ном фронте в составе 12�й армии.
При прорыве вражеских танков к
штабу корпуса генерал Рихтер в кон�
це июня 1941 года был захвачен в
плен. Содержался в лагере военно�
пленных Ярослав в Польше. С 1942
года под фамилией Рудаев возглав�
лял в Варшаве разведывательно�
диверсионную школу абвера. 21
июня 1943 года Военной коллегией
Верховного суда за измену Родине
заочно был приговорен к расстре�
лу. Через два года, в августе 1945
года, приговор был приведен в ис�
полнение…

Были повешены и семь генера�
лов�«власовцев». К сожалению,
среди них был и наш земляк Геор�
гий Жиленков. Он сделал     комсо�
мольскую карьеру в Воронеже, по�

том был переведен в Москву. Там в
январе 1940 года был избран сек�
ретарем Ростокинского райкома
партии. Стал политруком запаса. В
1941 году, когда в Московском во�
енном округе начала формировать�
ся 32�я армия, Жиленков был на�
значен членом Военного совета
этой армии с присвоением ему зва�
ния бригадного комиссара. Со 2 ок�
тября армия участвовала в Вязем�
ской оборонительной операции,
была окружена противником и по�
несла большие потери. Часть войск
армии вышла из окружения, Жи�
ленков же был захвачен в плен. С
ноября 1941 года до мая 1942 года
Жиленков служил шофером в 252�й
пехотной дивизии немцев. С мая –
в отделе пропаганды редактировал
различные антисоветские издания.
В августе 1942 года участвовал в
формировании первой бригады из
военнопленных и был в ней пропа�
гандистом. Стал сотрудничать с
Власовым, вместе с ним создавал
«Русский комитет». Издавал две ан�
тисоветские газеты, которые рас�
пространялись среди советских во�
еннопленных. С августа 1944 года
активно участвовал в создании и
руководстве «Русской освободи�
тельной армии». возглавлял в ней
всю пропагандистскую работу, ко�
ординировал карательные дей�
ствия частей этой «армии» против
партизан и сил сопротивления на
оккупированной территории СССР и
Западной Европы. Инспектировал
1�ю дивизию «армии» при обороне
её на Одере против Красной Армии
в 1945 году. В конце апреля 1945
года был арестован американцами
в их зоне и передан советским вой�
скам. Его доставили в Москву. По
Приговору Военной коллегии Вер�
ховного суда 1 августа 1946 года
Жиленков был повешен. Как гово�
рится, вполне по заслугам.

Таковы лишь некоторые гене�
ральские судьбы. Мы видим, в вой�
ну было все: и радость побед, и го�
речь поражений, и величие подви�
га, и подлость предательства. Кста�
ти, более подробную информацию
на эту тему можно почерпнуть в кни�
ге Ф.Д.Свердлова «Советские гене�
ралы в плену».

Еще раз окидывая взглядом ис�
торию, можно смело сказать: мы
одолели коварного врага прежде
всего потому, что генералы и рядо�
вые были в едином строю,  и даже
жестокие обстоятельства не пере�
черкивали их воли к победе. Как
были в этом строю рабочие городов
и сел, взрослые и дети, люди самых
разных национальностей. А такое
единство непобедимо.

Сергей ФИЛОНЕНКО,
доктор исторических наук,

проректор ВГАУ, профессор.

Скульптура солдатской вдовы.
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ООО «КамаЗапчасть»: ул. Дорожная, 24к,
т.:  (0732) 72�73�55, 39�17�30; т./ф. 76�34�74.

ООО ТД «КамаЗапчасть»: ул. Дорожная, 38г,
т./ф. 63�28�67.

Магазин: ул. Дорожная, 15/1, т. 40�45�72.К ВАШИМ УСЛУГАМ
БОЛЕЕ 2000 НАИМЕНОВАНИЙ
ЗАПАСНЫХ ЧАСТЕЙ
К АВТОМОБИЛЯМ «КАМАЗ»;
СИЛОВЫЕ АГРЕГАТЫ
И УЗЛЫ. Товар сертифицирован.

ООО «КамаЗапчасть»
официальный дилер ОАО «КАМАЗ»

ПоздравляемПоздравляемПоздравляемПоздравляемПоздравляем
с майскими праздниками!с майскими праздниками!с майскими праздниками!с майскими праздниками!с майскими праздниками!

АВТОСТРАХОВАНИЕ, СТРАХОВАНИЕ
ИМУЩЕСТВА, ЖИЗНИ, ОТВЕТСТВЕННОСТИ,

ЗАЛОГА, УРОЖАЯ, ЖИВОТНЫХ, С/Х ТЕХНИКИ

ОАО «СТРАХОВАЯ КОМПАНИЯ
«ПРОГРЕСС – ГАРАНТ»

Тел./факс: 49�72�53, 54�68�92.   Воронеж, Ленинский пр., 6/3.
Лицензия № 3670 Д  Минфина РФ

Скидки участникам всех воин!Скидки участникам всех воин!Скидки участникам всех воин!Скидки участникам всех воин!Скидки участникам всех воин!

СООБЩЕНИЯ, РЕКЛАМА, ОБЪЯВЛЕНИЯ

ОАО «Пивзавод Воронежский»

ПРОВОДИТ ТЕНДЕР
на закупку пивоваренного ячменя

первого класса урожая 2004 года.
Минимальный объем поставки 250 тонн.

Обращаться в отдел снабжения по тел./факсу 46$59$90.

ГЛАВНОЕ ФИНАНСОВОЕ
УПРАВЛЕНИЕ ПРИГЛАШАЕТ К УЧАСТИЮ

В ОТКРЫТОМ КОНКУРСЕ

АДМИНИСТРАЦИЯ ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ

Предмет конкурса:Предмет конкурса:Предмет конкурса:Предмет конкурса:Предмет конкурса: Закупка моющих средств для учреждений
здравоохранения Воронежской области.
Условия и сроки поставки:
доставка транспортом поставщика в III квартале 2005 г.
Оплата )  по факту поставки, в зависимости от бюджетного финанси)
рования.
Информация об организаторе конкурса
Управление областного заказа главного финансового управления
администрации Воронежской области
Фактический адрес:Фактический адрес:Фактический адрес:Фактический адрес:Фактический адрес:
394000, г. Воронеж, пл. Ленина, 12, к. 521, управление областно)
го заказа главного финансового управления;
тел/факс (0732) 39)02)33; 39)02)34; Е)mail: gfu)2@fin1.vrn.ru
Ответственные исполнители: Ефремова И. В., Синельникова Н. И.
Информация о государственном заказчике
Главное управление здравоохранения  администрации Воронежс)
кой области.
Почтовый адрес:Почтовый адрес:Почтовый адрес:Почтовый адрес:Почтовый адрес:
394024, г. Воронеж, ул. Никитинская, 5, тел/факс (0732) 52)05)26,
59)82)66, 55)44)50
Ответственные: Тютина М. Н., Тихонова Л.Д.
Информация о конкурсе:
Конкурсная документация предоставляется бесплатно по адресу
организатора.
Дата и место проведения конкурса ) 21 июня 2005 гДата и место проведения конкурса ) 21 июня 2005 гДата и место проведения конкурса ) 21 июня 2005 гДата и место проведения конкурса ) 21 июня 2005 гДата и место проведения конкурса ) 21 июня 2005 г. по адресу. по адресу. по адресу. по адресу. по адресу
организатора.организатора.организатора.организатора.организатора.
Дата и время окончания приема заявок ) 20 июня 2005 г., 13.00
часов по адресу организатора.
Подписание государственных контрактов в течение 10 дней с даты
подведения итогов конкурса.
Критерии оценки предложений претендентов: минимальная цена
продукции, соответствие стандартам качества, условия оплаты
поставок, возможности и условия хранения продукции, деловая
репутация.
Дополнительные условия и требования приведены в конкурсной
документации.
В конкурсе могут принять участие любые юридические лица и
индивидуальные предприниматели, зарегистрированные на террито)
рии России, имеющие право на производство и (или) поставку
продукции, указанной в конкурсной документации, представившие
обеспечение конкурсной заявки  и подавшие конкурсную заявку в
установленном порядке.
 Квалификационные требования к участникам конкурсов приведены

в конкурсной документации.
Заявки, несвоевременно представленные, неполные, содержащие
недостоверные сведения, оформленные с нарушением требований,
не имеющие обеспечения, к участию в конкурсе не допускают)
ся.

№ Местонахождение Функциональное Площадь Кадастровый Начальный Сумма Условия предоставления земельных участков
лота земельного назначение земельного номер размер задатка,

участка  земельного участка участка, земельного арендной руб.
кв. м участка платы

за земельный
участок, руб.

1 проспект для размещения 7 199 36:34:05 1 755 011 1 755 011 1. Заключить с администрацией г. Воронежа договор аренды земельного участка по
Патриотов, 11)б  торговых рядов (семь тысяч 08 (один (один проспекту Патриотов, 11)б для размещения торговых рядов с целью организации

сто 001:0085 миллион миллион реконструкции МП «Юго)Западный» в существующих границах земельного участка
девяносто семьсот семьсот в течение 5)ти дней со дня подписания протокола о результатах торгов (конкурса).

девять) пятьдесят пятьдесят 2. Зарегистрировать договор аренды в Главном Управления федеральной регистрационной
пять тысяч пять тысяч службы по Воронежской области в течение 50 (пятидесяти) календарных дней с момента

одиннадцать) одиннадцать) его предписания.
3. Заключить с администрацией города договор об условиях размещения торговых рядов
в соответствии с требованиями постановления Воронежской городской думы № 98)1
от 23.05.2002 года с отчислением местному органу  самоуправления 9,05% от стоимости
объекта или выполнением под контролем городских уполномоченных организаций
инженерных сетей, сооружений, благоустройства по техническим условиям за пределами
предоставляемых земельных участков с безвозмездной передачей их в муниципальную
собственность в качестве градостроительного обременения участка застройки.
4. Осуществить рабочее проектирование размещения торговых рядов в течение 1 года
и организацию переноса – в течение 1 года.
5. Осуществить мероприятия, направленные на согласование с гражданами,
проживающими в домах, расположенных в непосредственной близости
к предоставляемому земельному участку.
6. Самостоятельно получить технические условия на подключение инженерных
коммуникаций в эксплуатирующих организациях города.
7. Компенсировать организационные расходы МП г.Воронежа «УГА» в сумме 30 000)00
(тридцать тысяч) рублей за оформление акта выбора и формирование земельного участка.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
На основании постановления администрации города Воронежа от 24.09.2004г. № 1494 и приказа директора Департамента градостроительства и земельных отношений администрации городского

округа город Воронеж от 25.01.2005г. № 25, Комитет по земельным отношениям департамента градостроительства и земельных отношений администрации городского округа город Воронеж в соответ�
ствии с постановлением Правительства РФ № 808 от 11.11.2002г., сообщает, что 14 июня 2005г. в 10 часов в помещении по адресу: ул. Кольцовская, 45, 3�й этаж, состоятся торги (конкурс) по продаже

права на заключение договора аренды сроком на 5 лет земельного участка из категории земель поселений

Желающим приобрести права на заключение договора аренды земельного участка на указанных
условиях необходимо подать письменную заявку на предоставление земельного участка в аренду с
приложением платежного документа с отметкой банка плательщика об исполнении, подтверждаю�
щего перечисление на расчетный счет №40101810500000010004 в ГРКЦ ГУ Банка России по Воро�
нежской области БИК 042007001 ИНН 3666084175 КПП 366601001 ОКАТО 20401390000 УФК МФ
РФ по Воронежской области (Финансово�казначейское управление администрации г. Воронежа) на
код (КБК) 927 1 11 05012 03 1000 120 (с указанием – задаток за участие в торгах (конкурсе) по
продаже права на заключение договора аренды земельного участка).

При подаче заявки физическое лицо предъявляет документ, удостоверяющий личность.
Юридическое лицо дополнительно прилагает к заявке нотариально заверенные копии учреди�

тельных документов и свидетельства о государственной регистрации юридического лица, а также
выписку из решения уполномоченного органа юридического лица о совершении сделки (если это
необходимо в соответствии с учредительными документами претендента и законодательством го�
сударства, в котором зарегистрирован претендент).

В случае подачи заявки представителем претендента предъявляется доверенность.

Заявка на участие в торгах (конкурсе) и опись представленных документов составляются в 2 (двух)
экземплярах.

Предложение о размере арендной платы представляется претендентом в день подачи заявки или
в любой день до дня окончания срока приема заявок, либо участником торгов непосредственно в день
проведения торгов, но до начала рассмотрения предложений.

Лица вправе отозвать принятую заявку до окончания срока приема заявок, уведомив об этом (в
письменной форме) Комитет по земельным отношениям департамента градостроительства и земель�
ных отношений администрации городского округа город Воронеж.

Дата, время и порядок ознакомления с земельными участками на местности, а также  с формой заявки
на участие в торгах и проектом договора аренды земельного участка � по согласованию с заявителем.

Предоставление дополнительной информации, консультации, прием заявок и документов прово�
дится ежедневно (исключая выходные дни) со дня выхода настоящего сообщения по 6 июня2005г.(в�
ключительно) с 9.00 до 16.00 по адресу: ул. Кольцовская, д.45, ком. 406.

9 июня 2005г. в 16.00 по адресу: ул.Кольцовская, д.45, 3�й этаж, состоится подписание протокола
о признании претендентов участниками торгов.

14 июня 2005г. в 12 часов по адресу: ул.Кольцовская, д.45, 3�й этаж, состоится подведение
итогов конкурса.

Победителем конкурса признается участник торгов, предложивший наибольший размер арендной
платы при условии выполнения таким победителем условий конкурса. При равенстве предложений по�
бедителем признается тот участник торгов, чья заявка была подана раньше.

В срок не позднее 5 дней со дня подписания протокола о результатах торгов победитель торгов
подписывает в Комитете по земельным отношениям департамента градостроительства и земельных
отношений администрации города Воронежа договор аренды соответствующего земельного участ�
ка. Внесенный победителем торгов задаток засчитывает в счет арендной платы.

Торги по каждому выставленному предмету торгов признаются несостоявшимися в случае, если
победитель торгов уклонился от подписания протокола  о результатах торгов, заключения договора
купли�продажи или аренды земельного участка  (ст. 30 п. «г» Постановление Правительства РФ от
11 ноября  2002 г. № 808  «Об организации и проведении торгов по продаже находящихся в государ�
ственной или муниципальной собственности земельных участков или права на заключение догово�
ров аренды таких земельных участков.

Собственники земельных долей общей долевой собственностиСобственники земельных долей общей долевой собственностиСобственники земельных долей общей долевой собственностиСобственники земельных долей общей долевой собственностиСобственники земельных долей общей долевой собственности
бывшего колхоза им.Мичурина Таловского района Воронежс�бывшего колхоза им.Мичурина Таловского района Воронежс�бывшего колхоза им.Мичурина Таловского района Воронежс�бывшего колхоза им.Мичурина Таловского района Воронежс�бывшего колхоза им.Мичурина Таловского района Воронежс�

кой области (93 чел.)кой области (93 чел.)кой области (93 чел.)кой области (93 чел.)кой области (93 чел.)
ИЗВЕЩАЮТ О СВОЕМ НАМЕРЕНИИ ВЫДЕЛИТЬ

В НАТУРЕ ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ
в cчет 93 земельной доли в праве собственности на земельные

участки из земель сельхозназначения: поле № 5 (100 га) севооборота
№ 2, поле № 7 (100 га) севооборота № 2, поле № 1 (226 га) севооборота
№ 3.

Общая площадь всех полей – 426 га. Для передачи в аренду КФХ
«Целина». Рыночная стоимость выделенных земельных долей не превы�
шает рыночную стоимость, оставшуюся после выделения земельного
участка в расчете на единицу площади. Возражения по местоположе�
нию выделяемых полей в течение месяца направляются в 2 экземпля�
рах   представителю собственников земельных долей Скотникову Г.М.
по адресу: Воронежская обл., Таловский район, пос.Новоникольский.

Собственники земельных долей в праве общей долевой
собственности на земельный участок, расположенный на тер0
ритории СХА «Нива» Бобровского района Воронежской об0
ласти,
ИЗВЕЩАЮТ О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕГО СОБРАНИЯ УЧАСТНИКОВ

ОБЩЕДОЛЕВОЙ СОБСТВЕННОСТИ НА ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК
Повестка дня:
1. Определение порядка распоряжения, владения и

пользования земельным участком, находящимся в общей
долевой собственности, с целью передачи в аренду.

2. Об утверждении проекта перераспределения сельско0
хозяйственных угодий, находящихся в общей долевой соб0
ственности.

Собрание состоится 10 июня 2005 года в 10 часов в зда0
нии правления ООО «Хреновская Нива» по адресу: Воро0
нежская обл., Бобровский р0н, с. Слобода, ул. Пушкина,
д. 152.

Информацию о собрании можно получить по телефону
6010077.

Администрация Верхнемамонского р�на Воронежской
области в соответствии со ст. 10 ФЗ РФ «Об обороте
земель сельскохозяйственного назначения» и ст. 6

Закона Воронежской обл. «Об особенностях оборота
земель с/х назначения в Воронежской области»

СООБЩАЕТ О НАЛИЧИИ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
из фонда перераспределения земель для предоставления в

аренду, расположенного в пределах землепользования бывшего
колхоза «Авангард», общей площадью 74 га пашни, кадастровый
номер 36:06:1500010:0006 для целей сельскохозяйственного про�
изводства. Прием заявок осуществляется по адресу: Воронежс�
кая обл., Верхнемамонский р�н, с. Верхний Мамон, пл. Ленина, 1,
каб. № 49, в течение 30 дней со дня выхода настоящего сообще�
ния.

Собственники земельных долей общей долевой собственности
колхоза «Знамя» Бобровского района (7 человек, 7 долей)

ИЗВЕЩАЮТ О СВОЕМ НАМЕРЕНИИ
ВЫДЕЛИТЬ ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ

для передачи в аренду КФХ «Свобода» Королева В.С. – паш0
ни 26,2 га (поле № 4 – часть участка 1) и пастбищ 1,2 га (часть
участка 2 земель запаса) – по материалам внутрихозяйственного
землеустройства 1989г. Возражения направлять представителю
собственников Савенкову Н.Ф. по адресу: с. Ясенки Бобровского
района, ул. Свободы, д. 100.

Я, Дегтярев Виктор Михайлович,
паспорт 20 01 519077, выдан Хохольским

РОВД Воронежской области 06.07.2001 года,
доверенное лицо 42 земельных долей бывшего

ТОО «Тихий Дон», село Гремячье Хохольского района
Воронежской области,

извещаю о своем намерении
выделить земельный участок

в счет долей в праве общей собственности на земельный
участок из земель с/х назначения, общей площадью 180,6 га
пашни, в том числе в полевом севообороте (с.Дмитриевка):

Поле № VIII – 180,6 га,
Участки 1 – 54 га, 1 – 46 га, 1 – 23 га, 2 – 21 га, 3 – 36,6 га.
Рыночная стоимость выделяемого земельного участка не

превышает стоимости оставшегося после выдела земельного
участка в расчете на единицу их площади.

Компенсация остальным собственникам не выплачивает)
ся.

Обращаться к представителю собственников земельных
долей по доверенности Дегтяреву Виктору Михайловичу: Во)
ронежская область, Хохольский район, село Гремячье,
ул. Пролетарская, дом 54.

Дата проведения собрания – 27 мая 2005г.
Место проведения собрания – г.Воронеж, ул.Никитинская, 1.
Время проведения собрания – 12 часов 00 минут.
Начало регистрации лиц, участвующих в собрании, – 11 часов

00 минут.
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в годо)

вом общем собрании акционеров, – 12 апреля 2005г.
Повестка дня собрания:Повестка дня собрания:Повестка дня собрания:Повестка дня собрания:Повестка дня собрания:
1. Об утверждении порядка ведения годового общего собрания

акционеров;
2. Об утверждении годового отчета ОАО банк «Воронеж» за 2004г.;
3. Об утверждении годовой бухгалтерской отчетности, в т.ч. отче)

та о прибылях и убытках (счетов прибылей и убытков) ОАО банк «Во)
ронеж» за 2004г.;

4. О распределении прибыли, в т.ч. выплате (объявлении) диви)
дендов, по результатам деятельности за 2004г.;

5. Об утверждении аудиторов ОАО банк «Воронеж»;
6. О внесении изменений и дополнений №1 в Положение о Реви)

зионной комиссии ОАО банк «Воронеж»;
7. Об одобрении сделок, в совершении которых имеется заинте)

ресованность, и которые могут быть совершены ОАО банк «Воронеж»
в будущем (до даты проведения следующего годового общего собра)
ния акционеров) в процессе осуществления его обычной хозяйствен)
ной деятельности;

8. Об избрании членов Ревизионной комиссии ОАО банк «Воро)
неж»;

9. Об избрании членов Наблюдательного совета ОАО банк «Воро)
неж».

С информацией, подлежащей предоставлению акционерам при
подготовке и проведении годового общего собрания акционеров,
можно ознакомиться в помещении ОАО банк «Воронеж» по адресу:
г.Воронеж, ул.Челюскинцев, 149, т. 57)84)34.

Акционеры вправе досрочно проголосовать по вопросам повест)
ки дня, направив заполненные бюллетени по адресу: 394026, г.Во)
ронеж, пр)т Труда, 39, для счетной комиссии ОАО банк «Воронеж».

Лицензия ЦБ РФ № 654.

Открытое акционерное общество банк «Воронеж»
394006, г.Воронеж, ул.Челюскинцев, 149,

СООБЩАЕТ О ПРОВЕДЕНИИ ГОДОВОГО
ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ

Открытое акционерное общество «Воронежское акцио*
нерное самолетостроительное общество», расположенное

по адресу: 394029, г.Воронеж, ул.Циолковского, 27,

СООБЩАЕТ О ПРОВЕДЕНИИ ГОДОВОГО
ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ.

Форма проведения общего собрания акционеров – собрание.
Дата проведения собрания – 9 июня 2005 года. Начало регистрации

участников – 8.00. Начало собрания – 10.00. Место проведения:
394029, г.Воронеж, ул.Циолковского, д.18, Дворец культуры им.В.И.
Ленина. Дата составления списка акционеров, имеющих право на
участие в собрании, 19 апреля 2005 года.

Повестка дня:
1. Утверждение годового отчета, годовой бухгалтерской отчетности

ОАО «ВАСО», в том числе отчета о прибылях и убытках, по результа*
там финансового 2004 года.

2. Распределение прибыли, в том числе выплата (объявление) диви*
дендов, и убытков ОАО «ВАСО» по результатам финансового 2004
года.

3. Утверждение новой редакции Положения о Совете директоров.
4. Избрание членов Совета директоров ОАО «ВАСО».
5. Избрание членов Ревизионной комиссии ОАО «ВАСО».
6. Утверждение аудитора ОАО «ВАСО».
7. Одобрение сделок, в совершении которых имеется заинтересо*

ванность.
С информационными материалами, подготовленными к проведению

собрания, акционеры могут ознакомиться с 19 мая по 8 июня 2005 года
ежедневно (кроме субботы и воскресенья) с 10.00 до 16.00 по адресу:
394029, г.Воронеж, ул.Циолковского, 27, здание центральной про*
ходной, 3*й этаж, комната № 7. Справки по телефонам: 44*86*30, 44*
85*70.

Акционер имеет право: принять участие в очной части собрания;
проголосовать заочно и направить заполненный бюллетень по адресу:
394029, г.Воронеж, ул.Циолковского, д.27, ОАО «Реестр» (счетная
комиссия), предъявить заполненный бюллетень по адресу: г.Воронеж,
ул.Циолковского, д.27, здание центральной проходной, 3*й этаж, ком*
ната № 7 с 9.00 до 16.00 ежедневно (кроме субботы и воскресенья).

Бюллетень должен поступить в общество не позднее 6 июня 2005
года.

УУУУУправление Суправление Суправление Суправление Суправление Судебного департамента  в Воронежс)дебного департамента  в Воронежс)дебного департамента  в Воронежс)дебного департамента  в Воронежс)дебного департамента  в Воронежс)
кой области (покупатель и  организатор торгов)кой области (покупатель и  организатор торгов)кой области (покупатель и  организатор торгов)кой области (покупатель и  организатор торгов)кой области (покупатель и  организатор торгов)

ПРИГЛАШАЕТ К УЧАСТИЮ В ОТКРЫТОМ КОНКУРСЕ
для заключения договора (государственного контракта)

купли – продажи помещения (здания) общей площадью
800 – 1000 кв. м  в центральной части  р.п. Каменка Воро)
нежской области, необходимого  для размещения в ука)
занном помещении Каменского районного суда.

В конкурсе могут принять участие юридические и физи)
ческие лица, зарегистрированные в установленном поряд)
ке на территории России, имеющие соответствующее сви)
детельство о регистрации прав собственности на предла)
гаемое к продаже помещение (здание), отвечающее уста)
новленным Покупателем требованиям.

Срок подачи заявок – до 16)00 (время московское)Срок подачи заявок – до 16)00 (время московское)Срок подачи заявок – до 16)00 (время московское)Срок подачи заявок – до 16)00 (время московское)Срок подачи заявок – до 16)00 (время московское)
20.06.2005г20.06.2005г20.06.2005г20.06.2005г20.06.2005г. включительно.. включительно.. включительно.. включительно.. включительно.

Дата проведения конкурса – 23 июня 2005 года вДата проведения конкурса – 23 июня 2005 года вДата проведения конкурса – 23 июня 2005 года вДата проведения конкурса – 23 июня 2005 года вДата проведения конкурса – 23 июня 2005 года в
14)30.14)30.14)30.14)30.14)30.

Место проведения конкурса – гМесто проведения конкурса – гМесто проведения конкурса – гМесто проведения конкурса – гМесто проведения конкурса – г. Воронеж, ул. 9 Ян). Воронеж, ул. 9 Ян). Воронеж, ул. 9 Ян). Воронеж, ул. 9 Ян). Воронеж, ул. 9 Ян)
варя, 41.варя, 41.варя, 41.варя, 41.варя, 41.

УУУУУправление Суправление Суправление Суправление Суправление Судебного департамента в Воронежскойдебного департамента в Воронежскойдебного департамента в Воронежскойдебного департамента в Воронежскойдебного департамента в Воронежской
области.области.области.области.области.

Выдача конкурсной документации, ознакомление с ус)
ловиями проведения конкурса и прием заявок на участие
в нем будут проводится по адресу организатора торгов –

394006, г. Воронеж, ул. 9 Января, 41, тел. (0732) 78)21)
58 (Бондаренко Лидия Алексеевна).

Примечание:Примечание:Примечание:Примечание:Примечание: конкурсная документация выдается в
электронном виде, для чего претенденту необходимо иметь
при себе дискету формата 1,44 МВ.

Где взять кредит для развития бизнеса;
Как подготовить документы для получения
кредита в банке;
Как оценить имущество для купли)продажи,
залога и других целей;

ВНИМАНИЮ ВЛАДЕЛЬЦЕВ И ДИРЕКТОРОВ
ПРЕДПРИЯТИЙ МАЛОГО И СРЕДНЕГО БИЗНЕСА!
При решении важнейших задач управления предприятием вы сталкиваетесь со следующими вопросами:

АНО «Центр финансовых услуг» поможет вам решить эти задачи. Мы имеем успешный опыт
сотрудничества с малыми и средними предприятиями Воронежской области

г.Воронеж, ул.Театральная, д. 30; тел. (0732) 29B60B03; тел./факс (0732) 51B96B28; 51B21B30.
Лицензия Минимущества №005705 от 10 января 2003г.

Как проанализировать и спланировать
финансово)хозяйственную деятельность;
Как организовать бухгалтерский
и управленческий учет.

Квалификационная коллегия суКвалификационная коллегия суКвалификационная коллегия суКвалификационная коллегия суКвалификационная коллегия судей Воронежской областидей Воронежской областидей Воронежской областидей Воронежской областидей Воронежской области объявляет обобъявляет обобъявляет обобъявляет обобъявляет об
открытии вакансий  суоткрытии вакансий  суоткрытии вакансий  суоткрытии вакансий  суоткрытии вакансий  судей  и проведении конкурса на их замещение:дей  и проведении конкурса на их замещение:дей  и проведении конкурса на их замещение:дей  и проведении конкурса на их замещение:дей  и проведении конкурса на их замещение:

Наименование  суда Наименование должности Количество вакансий
Железнодорожный районный суд  г. Воронежа судья 1
Арбитражный суд   Воронежской области судья 1

Выдача необходимых для участия в конкурсеВыдача необходимых для участия в конкурсеВыдача необходимых для участия в конкурсеВыдача необходимых для участия в конкурсеВыдача необходимых для участия в конкурсе
бланков, прием заявлений и документов,бланков, прием заявлений и документов,бланков, прием заявлений и документов,бланков, прием заявлений и документов,бланков, прием заявлений и документов, указанных
в п. 6 ст. 5  Закона РФ «О статусе судей в Российской
Федерации»,      производится  ежедневно в рабочие дни
с 14  до  18  часов  в здании Воронежского областного
суда (г. Воронеж,  ул. Орджоникидзе, 41, ком. 16 ).

Завершится прием документов  27  мая  2005Завершится прием документов  27  мая  2005Завершится прием документов  27  мая  2005Завершится прием документов  27  мая  2005Завершится прием документов  27  мая  2005
года в 16 часов.года в 16 часов.года в 16 часов.года в 16 часов.года в 16 часов.

Рассмотрение поступивших заявлений  состоится
6  июля  2005 года  с 14  часов в здании Воронежского обла)
стного суда ( г. Воронеж,  ул. Орджоникидзе, 41,  ком. 28).

Телефоны для справок : (0732)  22)65)29;  71)99)80.

ГЛАВНОЕ ФИНАНСОВОЕ УПРАВЛЕНИЕ

АДМИНИСТРАЦИЯ ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ

СООБЩАЕТ О ДОПОЛНЕНИИ
В ОБЪЯВЛЕНИЯХ О ПРОВЕДЕНИИ
КОНКУРСОВ, ОПУБЛИКОВАННЫХ

В ГАЗЕТЕ «КОММУНА»:
) Лекарственные средства для лечения онкологических боль)

ных по областной целевой программе «Онкология» в ГУЗ ВОКОД
( 47 (24481) от 01.04.2005 г.);

) Закупка племенного скота симментальской и красно)пест)
рой пород для нужд главного управления агропромышленным
комплексом администрации Воронежской области ( 52 (24486)
от 09.04.2005 г.);

) Разработка материалов областной целевой программы «Со)
здание территориальной комплексной схемы градостроительно)
го планирования развития территории Воронежской области на
2005)2007 гг. ( 53 (24487) от 12.04.05 г.);

) Выбор подрядной организации на выполнение капитального
ремонта муниципального учреждения Семилукский «Центр социаль)
ной реабилитации несовершеннолетних» ( 55 (24489) от 15.04.05 г.);

) Выбор исполнителя для выполнения проекта «Реконструкция
очистных сооружений канализации санатория им. Дзержинско)
го Рамонского района Воронежской области с увеличением про)
изводительности до 1000 м3/сут. ( 55 (24489) от 15.04.05 г.);

в разделе Информация о конкурсе следует читать:
В конкурсе могут принять участие любые юридические лица и

индивидуальные предприниматели, зарегистрированные на тер)
ритории России, имеющие право на производство работ, указан)
ных в конкурсной документации, представившие обеспечение
конкурсной заявки и подавшие в установленном порядке заявку
на участие в конкурсе.
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Еще раз про
«Воспитание

в стиле порно»
В своём послании Федеральному
Собранию Президент России
заявил, что воспитание личности
– задача не менее важная, чем
создание эффективной экономи-
ки. Мысль эту можно только
приветствовать. Но высказывает
её Президент уже не в первый
раз, а что меняется на деле?

Нашу нынешнюю действительность
некоторые российские газеты уже окрес-
тили «путинским застоем». Я бы назвал это
по иному: окончательным загниванием. И
многочисленные примеры, которые при-
вел в своей статье «Воспитание в стилестатье «Воспитание в стилестатье «Воспитание в стилестатье «Воспитание в стилестатье «Воспитание в стиле
порно» журналист Борис Ваулин («Кпорно» журналист Борис Ваулин («Кпорно» журналист Борис Ваулин («Кпорно» журналист Борис Ваулин («Кпорно» журналист Борис Ваулин («Ком-ом-ом-ом-ом-
муна», 23 апреля), муна», 23 апреля), муна», 23 апреля), муна», 23 апреля), муна», 23 апреля), наглядно это демон-
стрируют. Но за перо я взялся не столько
для того, чтобы поддержать  мысли Пре-
зидента или позицию журналиста (мало
кто из мыслящих людей будет с ним не со-
гласен!), сколько поспорить по одному из
моментов статьи. Может быть, даже не
поспорить, а кое-что уточнить. «А что же,
–  пишет автор, – наши духовные просве-
тители – актёры, художники, писатели,
общественные деятели? Почему они мол-
чат, почему письма-протесты не пишут, не
призывают здоровые силы общества
объединиться против гнили?»

В наши дни ни для кого не секрет, что и
во властных структурах России, и в раз-
личных сферах общественной жизни су-
ществует «пятая колонна», которая – в
каких-то случаях осознанно, в каких-то по
недопониманию –  мыслит не нашими,
русскими, а американскими категориями.
Есть она, эта колонна, и в культуре вооб-
ще, и в литературе в частности. Вспоми-
нается, как еще  в ельцинские времена
прозвучало: «Власть будет поддерживать
только ту культуру, которая поддерживает
эту власть!» С этим циничным заявлени-
ем выступил не бывший президент, не ми-
нистр культуры, а тогдашний министр ино-
странных дел Козырев. В девяностые годы
«пятая колонна» в культуре создавалась на
международном уровне.

А чуть раньше мне довелось беседовать
с человеком, занимавшим довольно за-
метный пост на государственном телеви-
дении. «Выступил у меня в передаче  Ва-
лентин Распутин, – рассказывал он. – А
после этого вызвал меня шеф и заявил:
«Если ещё хоть раз увижу эту русскую рожу
на экране – подавай заявление и уходи!»
Сегодня этого человека на телевидении
уже нет. А теперь скажите: как часто вы
видите на экране писателя, который стал
живым классиком отечественной литера-
туры? Вот то-то же! Зато многие другие, в
том числе и упомянутые автором статьи,
стали – с помощью «ящика» – чуть ли не

членами наших семей! Так кому же писать
нам «письма-протесты», если при нашей
«гласности» власть нас не слышит? Утвер-
ждаю: не проходит ни одного пленума
правления Союза писателей России и ни
одного писательского съезда, которые бы
не приняли обращения или сразу несколь-
ких обращений к Президенту страны, в том
числе по самым злободневным вопросам.
Реакции не последовало ни разу!

 Приведу один из примеров. Года два
тому назад на пленуме нашего творческо-
го Союза обсуждался вопрос о положении
русского языка в современной России.
«Языковая безграмотность, скверносло-
вие, откровенное попирание традицион-
ных нравственных основ русского языка
провоцируют раскол нации, – так заявили
участники пленума. – Сознательно оскор-
блённый, осквернённый русский язык пе-
рестаёт быть языком, объединяющим на-
цию, а становится опасным инструментом
в руках либеральных политиков и бесприн-
ципных чиновников».

Прошло почти пятнадцать лет с того вре-
мени, как Всемирный русский народный
собор внёс в Государственную Думу проект
закона о русском языке. Он разрабатывал-
ся такими авторитетными государственны-
ми и общественными институтами, как
Пушкинский дом, Институт мировой лите-
ратуры Российской академии наук, Союз
писателей России. Но… закон не принят до
сих пор.  Думаете, что-нибудь изменилось
после  очередного обращения писателей
к Президенту, Совету Федерации, Государ-
ственной Думе, Министерствам иностран-
ных дел, образования, Генеральной про-
куратуре и Верховному суду России, спо-
собным, без сомнения, поставить заслон
и порнографии, и вульгарной рекламе, и
сквернословию? Изменилось. Официаль-
ные круги ещё активнее стали поддержи-
вать и полную смысловых гадостей прозу
Сорокина, и  разнузданную публицистику
Ерофеева. А чего ж не поддерживать, если
сам Президент, отвечая на вопрос журна-
листа, заявил: дескать, во всём мире те-
левидение работает именно так, как у нас,
и нравственный контроль над ним неде-
мократичен. Вот вам и цена призывам о
воспитании личности.

Я бы мог привести десятки примеров,
опровергающих утверждение о том, что во
всём мире – так же, как у нас. Но сошлюсь
только на один. Во Франции более соро-
ка лет тому назад (в 1966 году!)  создан
Высший комитет по защите французско-
го языка. Его интересы защищают более
двухсот организаций! Правительство
страны ежегодно отчитывается, как  ис-
полняется закон «Об использовании
французского языка». В разумные рамки
поставлен в стране показ на телеэкранах
зарубежных фильмов, особенно амери-
канских. Действует и множество других
ограничений. По сути дела, это – нрав-

ственная цензура. И при всём этом Фран-
ция была и остаётся одной из самых де-
мократических стран в мире.

Совсем недавно подобные ограниче-
ния ввёл в Белоруссии Лукашенко. Что тут
поднялось в наших «либеральных» СМИ!
А ведь если задуматься, то Лукашенко хотя
бы ищет пути, на которых можно воспи-
тывать личность. У нас же об этом только
говорят.

Яркое доказательство негативного от-
ношения власти к мастерам слова, жи-
вущим жизнью народа, – недавний Са-
лон книги в Париже, посвящённый рус-
ской литературе. В официальной делега-
ции, с которой встречались оба прези-
дента – и наш, и французский, – оказа-
лись исключительно те, кто без спроса
«вошёл в наши семьи».  Не было в ней ни
Валентина Распутина, ни Василия Бело-
ва, ни Юрия Бондарева,  ни многих дру-
гих. А упомянутый выше Сорокин был!
Стыдно сказать, но даже имена Пушки-
на, Толстого, Достоевского и других пи-
сателей, ставших гордостью нации, на
стендах парижской выставки были на-
чертаны шрифтами гораздо более мел-
кими, чем имена некоторых нынешних
наших «воспитателей в стиле порно». Не
сомневаюсь: без «русского» вмешатель-
ства здесь не обошлось.

А как оценить тот факт, что на протя-
жении многих лет по кабинетам Государ-
ственной Думы бродит проект закона о
творческих союзах? Целых восемь вари-
антов было рассмотрено за эти годы! Пос-
ледний вариант был всё-таки принят, но
его отклонил... сам Президент.

Бездействие властей федеральных
иные региональные руководители пони-
мают как руководство к действию. В рай-
онах нашей области дело идёт – подумай-
те только! – к закрытию отделов культу-
ры. Дикость! Другое слово тут трудно по-
добрать. Я уже рассказывал на страницах
«Коммуны», что в Воронеже делается всё,
чтобы развалить местную организацию
Союза писателей России (а заодно – и
организацию Союза композиторов). Одна
из воронежских газет тут же обвинила
меня: мол, я «играю в политику». Выходит,
одним в неё можно играть, а другим над-
лежит молча наблюдать и послушно ка-
титься в пропасть. Интересно, что под об-
винением «игра в политику» стоит подпись
работника культуры – нынешнего дирек-
тора областного литературного музея
К.Казимирова. Это – к вопросу о тех, кто
лебезит перед властью. Попутно Казими-
ров приписал мне то, о чём я никогда не
писал и не говорил, для убедительности
присвоив мне пост, которого я никогда не
занимал.

Бациллы деградации проникли во все
поры нашей жизни. «Воспитание в стиле
порно» уже правит бал в образовании. А
об экономике и говорить не приходится.

Здесь действует принцип «человек чело-
веку зверь».

Автор статьи «Воспитание в стиле пор-
но», рассказывая о безудержной пропа-
ганде пороков и инстинктов, задаёт воп-
рос: значит, всё это кому-то нужно? Лич-
но я уверен в том, что это нужно опреде-
лённым кругам, которые хотят, чтобы Рос-
сия окончательно стала американским
сателлитом. «Воспитание в стиле порно»
значительно облегчает усилия Америки в
этом направлении. Но мы-то должны по-
нимать, что для нашей страны это равно-
сильно самоубийству! Американские
авантюры в Югославии, Ираке – нагляд-
ное тому подтверждение. «Так дальше
жить нельзя!» Этот призыв двадцатилет-
ней давности сегодня ещё более актуален.

Где же выход?
На мой взгляд, нынешняя российская

ситуация – и экономическая, и нрав-
ственная – может привести только к од-
ному из двух возможных путей. Первый из
них хорошо известен. Этот путь называ-
ется революцией. Если развитие событий
пойдёт по нему, то эта революция не бу-
дет ни «оранжевой», ни «розовой», как рас-
считывают заокеанские и наши отече-
ственные сценаристы. Если уж киргиз-
ский вариант пошёл по совершенно не-
предсказуемой дороге, то  Россия и подав-
но  не та страна, в которой возможен за-
ранее предусмотренный ход. Я думаю, что
правы нынешние коммунисты, утвержда-
ющие: революция окажется «красной». И
в переносном, и в прямом смысле. Она
приведёт к большой крови, за которой
последуют труднейшие годы разрухи и
мучительного движения к нормальной,
нравственно чистой жизни.

И всё же один шанс для второго пути у
нас остаётся. В чём он? В том, что каж-
дый, кому дорога Россия, должен пере-
стать оборачиваться назад, по привычке
обвиняя во всём Горбачёва, Ельцина, Пу-
тина, Чубайса, Грефа и иже с ними. Это
уже пройдено, и рассчитывать на спра-
ведливость поздно. Пора почувствовать
свою собственную ответственность и за
то, что произошло в последнее двадцати-
летие, и за завтрашний день России. Ни-
какие перевороты, в том числе и тот, ко-
торый проходил в стране на рубеже 80-
90-х годов прошлого века, невозможны
без поддержки народа или без его мол-
чаливого согласия. Это согласие длится и
по сей день. Редкие протесты в разных
регионах страны тонут в равнодушии ос-
новной части общества. Вернее, это даже
не равнодушие. Это безучастное наблю-
дение за происходящим и оправдание
такой безучастности вопросом: «А что от
меня зависит?»

Поистине: «Бойтесь равнодушных!» В
меньшей степени – тех старушек, которые
ходят голосовать с бумажками, на кото-
рых значатся фамилии очередных народ-
ных «спасителей». В большей степени каж-
дому из нас надо бояться самого себя, не
желающего чувствовать ответственность.
Конечно, любой из тех, кто далёк от влас-
ти, ни в чём не виноват. Но я говорю не о
вине, а об ответственности. А это, согла-
ситесь, понятия далеко не равнозначные.
Да, многие сегодня отдают свои голоса «за
килограмм макарон и банку кильки в то-
матном соусе». Но несравнимо больше
тех, кто не голосует вообще. Если так пой-
дёт и дальше, то вскоре наши «всенарод-
но избранные» будут получать считанные
единицы голосов! И при этом продолжать
руководить нами!

Так по какому же пути пойдём?

Евгений НОВИЧИХИН.

ОТКЛИК

Для войны и впрямь нет ни
национальных, ни возрастных, ни
половых различий. Женщины во-
енного лихолетья в тылу вынесли
все тяготы войны. «Все для фрон-
та, все для Победы» делали огру-
бевшие женские руки, которые
совсем недавно нежно укачива-
ли ребенка.

А многие девушки, даже не по-
знав радости материнства, ухо-
дили на фронт и сражались с вра-
гом наравне с мужчинами. Вот
только умирали они по-другому:
в застывших глазах были не не-
нависть, не страх, а боль из-за
неосуществившегося женского
предназначения, заложенного
природой.

 «А главное, что могла наро-
жать Соня ребятишек, а те бы вну-
ков и правнуков, а теперь не бу-
дет этой ниточки. Маленькой ни-
точки в бесконечной пряже чело-
веческой, перерезанной но-
жом…»

Наш земляк писатель Борис
Васильев в своей повести «А зори
здесь тихие…» показал, как пре-

…И чистые-чистые как слезы
рывается эта ниточка у пяти деву-
шек.

 Кто из нас не сдерживал слез
при просмотре одноименного
фильма по повести Васильева:
когда в болоте утонула Лиза Брич-
кина, так и не дождавшись свое-
го «завтрашнего дня», когда Женя
Комелькова уводила немцев,
принимая на себя весь огонь, ког-
да Рита Осянина, умирая, проси-
ла коменданта Федота Ефграфы-
ча позаботиться о ее сыне Али-
ке…

Нет, что бы там ни говорили
новомодные историки, как бы они
заново не перекраивали, ни пере-
оценивали события прошлого…
Люди, покуда сердца стучатся,Люди, покуда сердца стучатся,Люди, покуда сердца стучатся,Люди, покуда сердца стучатся,Люди, покуда сердца стучатся,
Помните, какой ценойПомните, какой ценойПомните, какой ценойПомните, какой ценойПомните, какой ценой
Завоевано счастьеЗавоевано счастьеЗавоевано счастьеЗавоевано счастьеЗавоевано счастье
…мы все помним!…мы все помним!…мы все помним!…мы все помним!…мы все помним!

Это еще раз доказали участ-
ники драматического кружка
«Чайка» при Воронежском юри-
дическом техникуме. 25 апреля
в музее-диораме они показали
литературно-музыкальную ком-
позицию «Эхо войны».

Наибольшее впечатление на
зрителей произвела театральная
постановка «А зори здесь ти-
хие…». Современные студенты
предложили свое представление
о «сороковых-роковых» вообще и
собственную интерпретацию из-
вестной повести в частности.

- Слава Богу, мы уже далеки от
тех событий. Но при этом молодо-
му поколению сложно предста-
вить всю масштабность войны,
которую пережили их бабушки и
дедушки, - говорит Людмила Дубо-
вицкая, руководитель «Чайки». –
Когда мы решили поставить на
сцене произведение о войне, я в
первую очередь предложила ре-
бятам рассмотреть поступок каж-
дого героя повести, ориентируясь
на их личную систему духовно-мо-
ральных ценностей. И некоторые
признались, что не совсем пони-
мают и разделяют героизм той
или иной девушки. Это неудиви-
тельно, так как ценностные ори-
ентиры современности направле-
ны в другую (если не сказать, про-
тивоположную) сторону.

Однако, несмотря ни на что,
юным актерам удалось достаточ-
но убедительно сыграть своих
сверстников, вот только другого
поколения…

Первый раз узнали о подвиге
девушек из зенитно-пулеметного
батальона мальчишки и девчон-
ки из восьмой речевой школы-
интерната. Серьезно, ни разу не
улыбнувшись, смотрели поста-
новку военнослужащие. А Миха-
ил Писаренко, ветеран Великой
Отечественной войны, полков-
ник юстиции в отставке, грустно
улыбаясь, смотрел на худеньких
девочек в пилотках и гимнастер-
ках, туго затянутых на поясе сол-
датским ремнем. Большие кир-
зовые сапоги несуразно смотре-
лись на тоненьких девичьих нож-

«Нету здесь женщин! – крикнул комендант и даже
слегка пристукнул ладонью по столу. -  Нету! Есть бойцы
и есть командиры, понятно? Война идет, и покуда она не
кончится, все в среднем роде ходить будем…»

Клоун для думающих людей
Во всем мире импресарио и
администраторы цирковых
программ к клоунаде относятся
особенно трепетно: чем смешнее
репризы, тем веселее и интерес-
нее шоу.

В России мы привыкли видеть клоунаду на
арене цирка, а вот в Америке артисты этого
жанра предпочитают работать на театраль-
ной сцене, в небольших клубах. Один из та-
ких комиков с мировым именем гастролиро-
вал по нашей стране. Впрочем,  американец
Эвнер Айзенберг известен не только как кло-
ун-эксцентрик, лауреат всевозможных меж-
дународных театральных и цирковых фести-
валей, член Международного зала славы
клоунов, но и как голливудский артист, сняв-
шийся в нескольких телесериалах и кино-
фильмах. Самым кассовым из них является
«Жемчужина Нила», собравший таких звезд,
как Кэтлин Тернер, Майкл Дуглас и Дени де
Вито.

Несмотря на то, что Эвнер Айзенберг име-
ет русские корни, в России он впервые. Не-
давно с успехом выступил в двух чернозем-
ных городах – Старом Осколе и Воронеже. Его
первыми зрителями стала молодежная труп-
па артистов Старооскольского ТЮЗа. В Воро-
неже он тоже встречался с будущими служи-
телями Мельпомены из института искусств и
провел для них мастер-класс. На очереди -
Москва, где Эвнер показал сольную програм-

му в Театральном центре «На Страстном».
Эвнер  Айзенберг – клоун необычный, с

большим актерским стажем, работающий в
жанре эксцентрики, пластической клоунады
и импровизации. За рубежом его называют
«клоуном для думающих людей». Номера доб-
родушного бородача понравились и воронеж-
цам, пришедшим на его спектакль «без слов».
Перед началом представления публику пре-
дупредили: «Если вы хотите получить удоволь-
ствие от просмотра, то… заблаговременно
сделайте то, что вы обычно делаете в антрак-

те». Совет оказался нелишним: зал букваль-
но лопался от смеха во время всего полуто-
рачасового действа.

Эвнер по-доброму подтрунивал над зрите-
лями, заставляя их смеяться над собой. Чем-
то он напоминал неуклюжего и трогательно-
го «маленького бродягу» в исполнении Чарли
Чаплина. То он не может прикурить: валятся
из рук сначала сигарета, а затем огромный
спичечный коробок. В следующей репризе с
ужасом осознает, что его левая рука длиннее
правой. Затем пытается построить большую
пирамиду из бумажных стаканчиков, а в ито-
ге они оказываются у него … в штанах. Оче-
редной номер: за обеденным столом комик с
аппетитом жует… салфетки, которые, судя по
его выражению лица, пришлись ему по вкусу.
Съедено их будет предостаточно, прежде чем
он вытащит изо рта разноцветную бумажную
конструкцию невероятной длины...

Потрясающий актер, обаятельный чело-
век, удивительно открытый собеседник. В ин-
тервью «Коммуне» на все вопросы неизмен-
но отвечал в свойственной ему манере – с
юмором.

- Эвнер, а как вы стали артистом?- Эвнер, а как вы стали артистом?- Эвнер, а как вы стали артистом?- Эвнер, а как вы стали артистом?- Эвнер, а как вы стали артистом?
- Случайно. Мое детство прошло в Атлан-

те, штат Джорджия. Увлекался биологией и
очень хотел стать врачом, солидным таким
доктором, жить в коттедже в престижном рай-
оне, лечить респектабельных пациентов.
Ради этого даже год проучился в университе-
те, изучая химию и биологию. Но с мечтой при-

шлось распрощаться в один из пасмурных
дней. Спасаясь от проливного дождя, я забе-
жал в ближайшее здание. Оказалось, это те-
атр, где шел набор на актерский факультет.
Подумал: а чем я хуже всех этих кандидатов,
и решил попробовать! Правда, я ничего не
умел делать – учиться актерскому, а чуть поз-
же и клоунскому ремеслу посчастливилось в
Париже, у легендарного Жака Лекока. Ос-
тальное я познал в школе «Комедиа дель Арте»
Карло Маццоне Клементи в Калифорнии.
Кстати, занятия по акробатике я находил бо-
лее увлекательными, чем декламацию.

- Как вам у- Как вам у- Как вам у- Как вам у- Как вам удается быть таким популяр-дается быть таким популяр-дается быть таким популяр-дается быть таким популяр-дается быть таким популяр-
ным?ным?ным?ным?ным?

- Самое страшное для артиста – это когда о
нем начинают забывать. Поэтому стараюсь не
терять популярности и быть интересным зри-
телю любой страны и любого возраста. Мате-
риал для своих будущих комических сценок
черпаю из ситуаций нашей повседневной жиз-
ни, пытаюсь находить в них забавные момен-
ты.

- К- К- К- К- Кого бы вы выделили из русских артис-ого бы вы выделили из русских артис-ого бы вы выделили из русских артис-ого бы вы выделили из русских артис-ого бы вы выделили из русских артис-
тов, работающих в жанре пантомимы и эк-тов, работающих в жанре пантомимы и эк-тов, работающих в жанре пантомимы и эк-тов, работающих в жанре пантомимы и эк-тов, работающих в жанре пантомимы и эк-
сцентрики?сцентрики?сцентрики?сцентрики?сцентрики?

- Олега Попова, Леонида Енгибарова, Вя-
чеслава Полунина. С последним, кстати, выс-
тупал в прошлом году в одной из программ
на Бродвее.

- Наверняка во время гастролей с вами- Наверняка во время гастролей с вами- Наверняка во время гастролей с вами- Наверняка во время гастролей с вами- Наверняка во время гастролей с вами
происходят забавные случаи…происходят забавные случаи…происходят забавные случаи…происходят забавные случаи…происходят забавные случаи…

- И не раз! Например, в Японии, где я ра-

ботал в одном из ночных клубов, вышел ка-
зус с моим именем. Дело в том, что на японс-
ком оно означает «опасность». Несмотря на
это, гастроли прошли успешно: японцы пре-
одолели страх перед «опасностью» и прини-
мали меня очень тепло. А однажды выступал
перед американскими фермерами. Видимо,
они так устали, что лишь к концу своего шоу я
услышал хохот и первые аплодисменты. При
виде  появившихся улыбок на их лицах мне
ничего не оставалось делать, как громко про-
кричать «Аллилуйя».

- Вы работаете в шляпе, как и легендар-- Вы работаете в шляпе, как и легендар-- Вы работаете в шляпе, как и легендар-- Вы работаете в шляпе, как и легендар-- Вы работаете в шляпе, как и легендар-
ный Чарли Чаплин.ный Чарли Чаплин.ный Чарли Чаплин.ный Чарли Чаплин.ный Чарли Чаплин...........

- Шляпа – мой неизменный предмет рек-
визита. С ее помощью можно спрятать все,
что угодно, сымпровизировать, придумать
необычный номер.

- Есть ли у вас ученики?- Есть ли у вас ученики?- Есть ли у вас ученики?- Есть ли у вас ученики?- Есть ли у вас ученики?
- Их не так много, как, может быть, вы ду-

маете. Каждый год я принимаю в свою школу
всего четырнадцать человек из разных стран
мира. Ребята самостоятельны, и я сознатель-
но не пишу для них сценариев будущих выступ-
лений. Зато потом, после просмотра, мы соби-
раемся вместе и обсуждаем увиденное. И пусть
они еще многого не умеют, всему со временем
можно научиться. Было бы желание.

- Охотно ли мирится с вашей гастроль-- Охотно ли мирится с вашей гастроль-- Охотно ли мирится с вашей гастроль-- Охотно ли мирится с вашей гастроль-- Охотно ли мирится с вашей гастроль-
ной жизнью супруга?ной жизнью супруга?ной жизнью супруга?ной жизнью супруга?ной жизнью супруга?

- Она тоже артистка, и ездит по миру не
меньше, чем я. Я вот, например, сейчас в Рос-
сии, а она в Швейцарии, на конкурсе клоу-
несс. Кстати, почему вы не спрашиваете меня,
что я делаю с гонорарами от выступлений?

- ???- ???- ???- ???- ???
- Вкладываю их в будущую программу!

Сергей КРОЙЧИК.

В Богучаре М.А.Шоло-
хова считают своим кров-
ным земляком. И не толь-
ко потому, что будущий
писатель учился в здеш-
ней гимназии. Ростовс-
кий краевед Георгий
Яковлевич Сивоволов в
архивных поисках уста-
новил: в девятнадцатом
веке казачье станичное
правление Вешенской
«не чинило препятствий
для открытия торговли»
иногородним купцам. В
местную казну поступали
немалые доходы. Сюда
на постоянное житель-
ство переезжали купцы
«из города Богучара Во-
ронежской губернии,
Тамбова, Московской гу-
бернии, из рязанского
купеческого города За-
райска».

Вот тогда-то в «стране
казаков» успешно раз-
вернул торговые дела бо-
гучарский купец Василий
Тимофеевич Мохов. Его
дочь Мария приглянулась
зарайскому молодому
купеческому сыну мещанина
Михаилу Михайловичу Шолохо-
ву. Он женился, взяв за ней не-
малое приданое. «Вскоре на
площади, почти напротив Ар-
хангельской церкви, где венча-
лись молодые, богатый тесть по-
ставил им о четырех комнатах
ошелеванный дом под жестью,
с низами.

Спустя несколько лет, тоже не
без помощи богучарского тестя,
Михаил Михайлович отгрохал не
меньше моховского ростом, пах-
нущий свежими сосновыми при-
лавками мануфактурный мага-
зин со всякой всячиной - от си-
ней диагонали казакам на гим-
настерки, цветастого ситца ка-
зачкам на выданье до конских
нарядов и домашней утвари. Для
молодого купца это было хоро-
шее начало».

В семье Шолоховых роди-
лось восемь детей. Поровну -
четыре дочки и четыре сына.
Среди них - Александр Михай-
лович. Даты его жизни: 1865 -
1925. Пойдет он по отцовой тро-
пе. Батя поставит ему мануфак-
турную лавку и питейный погреб
в хуторе Кружилине. Из усть-
медведицкого казначейства
Александр Михайлович Шоло-
хов получит свидетельство при-
казчика 1-го класса, выше под-
няться не сумеет. Да и все сы-
новья Михаила Михайловича,
которым он дал возможность
получить образование, не про-
должили торговое дело негра-
мотного отца прибыльно, не
стали хваткими купцами.

Александр Михайлович уйдет
в приказчики к близкому род-
ственнику купцу Лёвочкину.
Опять-таки «по магазинным»
снабженческим заботам ему
придется нередко бывать и в
Богучаре. А в ближнем к хутору
Кружилину «мужицком поселке»
Ясеновка он встретит в поме-
щичьем имении черноглазую
служанку. Узнает, что она крес-
тьянка бедного роду, а еще –
казачья жена-беглянка. Настя,
Анастасия Даниловна Черни-
кова, по воле и мольбам мамы
вышла замуж за вдового пожи-
лого казака-атаманца и стала
Кузнецовой. «Жила она с мужем

К 100-ЛЕТИЮ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ М.А.ШОЛОХОВА

Истоки
нобелевского

лауреата
С дипломом первой степени, с магнитолой и путевками в экологический лагерь «Шоло-
ховский родник» вернулись домой из Вешенской ученики Богучарской школы-интерна-
та. Так были отмечены работы ребят на международной детской научной конференции
«Шолоховская география: от истоков до Нобелевского триумфа». А проводил ее Госу-
дарственный музей-заповедник М. А. Шолохова в связи с приближающимся столетием
великого русского писателя.
На родину Михаила Александровича приезжали делегации из Ростовской и Волгоград-
ской областей, из Украины и Казахстана, других мест. Приятно, что на представитель-
ном форуме прекрасно выступили наши школьники - Валя Выгузова, Женя Пескова,
Лариса Ильченко.

законном основании
оформят его усыновле-
ние. В 1915 году в список
учащихся Богучарской
гимназии внесут Шоло-
хова Михаила. «Светло-
серая форма (гимназис-
ты носили кличку «муко-
молы»), медная бляха на
поясном ремне, формен-
ная фуражка с тремя бук-
вами БМГ (Богучрская
мужская гимназия) на
околыше». Вместе с дво-
юродным братом Анато-
лием Миша будет жить на
квартире у священника
Тишанского, препода-
вавшего Закон Божий. В
Богучар в ту пору пересе-
лится и семья Шерстюко-
вых. Владимир Николае-
вич и его жена Евдокия
Семеновна будут опекать
и Мишу-гимназиста, под-
держивать его увлечение
книгами и сочинитель-
ством стихов, приласка-
ют по-родительски.

Добро останется па-
мятно. В 1919 году одно-
го сына Шерстюковых

белоказаки повесят, другого
расстреляют. Отец не вынесет
горя, скончается. Евдокия Се-
меновна с детьми вернется к
сестре в Каргинскую. Писатель
Шолохов всю жизнь заботливо
будет поддерживать и бабушку
Дуню, и её родных.

Записаны и опубликованы
воспоминания однокашников
Шолохова. Георгий Константи-
нович Подтыкайло рассказы-
вал: «В первом классе училось
около сорока учеников. Шоло-
хову в то время было десять лет.
Невысокий ростом, он был ко-
ренастым, ловким крепышом.
Участвовал во всех ребячьих
потасовках и спуску не давал
тем, кто обижал слабых. Лю-
били его за смелость, правди-
вость, остроумие. Он был хо-
рошим и верным товарищем, на
которого всегда можно поло-
житься. Отличался Михаил сво-
ими способностями в учебе.
Изучали в гимназии и словес-
ность, и историю, и Закон Бо-
жий. Но из всех предметов
больше всего он любил русский
язык и литературу. Их вели
опытные, талантливые педагоги
Григорий Иванович Карманов и
Ольга Павловна Страхова».

В здании Богучарской гимна-
зии сейчас размещается шко-
ла-интернат. Мемориальная
доска и памятный знак посвя-
щены именитому ученику.

Шолохова здесь боготворят.
Есть согласие родных писа-

теля на то, чтобы школа-интер-
нат носила имя Михаила Алек-
сандровича. Об этом ходатайст-
вуют ученики и учителя. К сто-
летию Шолохова в городском
парке закладывают аллею. А
еще нынче устраивают «Шоло-
ховские встречи». В гости при-
будут сверстники интернатов-
ских ребят из школ Воронеж-
ской области, а также сотрудни-
ки музея-заповедника.

Великому русскому писате-
лю на народные деньги будет ус-
тановлен бюст.

Шолохова ждут в Богучаре.

Петр ЧАЛЫЙ,
соб. корр. «Коммуны».

Фото Олега ПОЛЕХИНА.

недолго и плохо». Не выдержав
унижений, «приняла по тогдаш-
ним временам неслыханное ре-
шение: собрав в узелок всё, что
у неё было, сбежала от мужа».

Купеческий сын заберет в
свой дом «под видом экономки»
помещичью служанку, находя-
щуюся в законном браке с каза-
ком. Братья и сестры Александ-
ра Михайловича долго не при-
знавали Анастасию за род-
ственницу, даже тогда, когда у
них родится сын Михаил. Знать,
видеть бы им наперед, что этот
малыш, «нахаленок», прославит
донское казачество на весь бе-
лый свет как автор «Тихого
Дона» - вершинной книги в
отечественной, в мировой лите-
ратуре.

Только спустя десяток лет
смогут обвенчаться отец с ма-
терью, когда Анастасия Дани-
ловна узнает о смерти закон-
ного мужа. Краевед Сивоволов
разыскал метрическую книгу
Покровской церкви хутора Кар-
гина. Есть в ней запись о ре-
гистрации брака «29 июля 1913
года мещанина Александра Ми-
хайловича Шолохова, право-
славного вероисповедания,
первым браком, 48 лет; невес-
ты, вдовы казака Анастасии Да-
ниловны Кузнецовой, право-
славного исповедания, вторым
браком, 42 лет». Что интересно,
поручителем невесты в храм
пригласили мещанина Воро-
нежской губернии, города
Острогожска Владимира Нико-
лаевича Шерстюкова. В моло-
дые годы был он учеником при-
казчика у того же богучарца
преуспевавшего Василия Мохо-
ва, породнился с Шолоховыми.
Шерстюков «и своей внешнос-
тью, и подчеркнутым внимани-
ем, и изящными манерами умел
расположить к себе самого тре-
бовательного и капризного по-
купателя: никто не мог так вы-
годно продать товар лицом, с
таким шиком разложить его на
прилавке».

В хуторе Каргине, куда пере-
ехала семья Шолоховых, Миша
получит начальное образова-
ние. Здесь же родители на

ках, как и несуразно было само
присутствие девушек на войне, у
которой «не женское лицо».

Но все это было, и Писаренко
знает об этом не понаслышке и
не только из книг.

В заключение постановки он
тихо вторил актерам: «А зори-то
здесь тихие, только сегодня раз-
глядел. И чистые-чистые как сле-
зы…»

Оксана КРЕТИНИНА,
студентка журфака ВГУ.

Фото Михаила
ТАРАСЕВСКОГО.

Памятный камень
М.А.Шолохову
у Богучарской
школы-интерната.

От Москвы до
лискинских окраин

В весенние дни в залах Лискинского
музея с успехом и при большом стечении
гостей и любителей живописи прошла
презентация выставки картин известно-
го московского художника Александра Де-
нисова. Покорив в свое время столицу по-
казом полотен в Академии художеств, жи-
вописец решил представить 67 своих ра-
бот и на суд земляков. Александр Георги-
евич родом из нижнедевицкого села Раз-
брод, потому-то так и трогает в его твор-
честве щемящая узнаваемость родных
воронежских пейзажей. А называют его
«человеком, влюбленным в небо». Это
действительно так, и влюбленность его
очень заразительна. «Холмы у с.Нижнеде-
вицк», «Земля моя раздольная», «Небо ро-
дины моей», «Закат» - с каждого из этих
полотен небо словно перетекает в души
зрителей и надолго пленит у каждой кар-
тины. Впрочем, и плененность эта взаим-
ная. «Если бы каждый любил искусство
так, как вы, пришедшие сюда, мир стал бы
краше», - не скрывал волнения от встре-
чи с лискинцами растроганный художник.
Отзывчивая благодарность зрителей и
красота природы Придонья, видимо, и
предопределили решение художника вме-
сте с семьей обосноваться у донских бе-
регов: в доме на хуторе Переезжее вмес-
те с сыновьями Сергеем и Владимиром –
тоже художниками – Денисов оборудует
свою творческую мастерскую.

Николай КАРДАШОВ.




